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Подбитая целина
В Алма-Ате продолжают искать террористов

Эльнар Байназаров

В А лма-Ате с та ло спокойно  — 
из центра города исчезли воен-

ные патрули, ночью ещё частят сирены 
полиции, но перестрелок не слышно. 
11 января в крупнейшем городе Казах-
стана открылись почти все продукто-
вые магазины и кафе. В стране уже 
сутки не отключают мобильный ин-
тернет и не ограничивают работу ино-
странных сим-карт. Но по-прежнему 
не работают банкоматы и пункты об-
мена валюты — витрины центральных 
банков Алма-Аты заколочены. В сго-
ревшем здании акимата, как расска-
зали «Известиям» сотрудники полиции, 
продолжают находить тела погибших. 
Между тем президент республики Ка-
сым-Жомарт Токаев 11 января провёл 
перестановки в правительстве и объ-

явил, что миротворцы ОДКБ покинут 
республику в течение ближайших двух 
недель.

У центрального морга Алма-Аты 
с утра стоит с десяток автомобилей — 
легковушки и три пазика, транс-
формированных в катафалки. За за-
крытыми воротами морга дежурит 
полицейский в бронежилете с авто-
матом. Прямо перед ним стоит боль-
шая — в 15–20 человек — группа муж-
чин и женщин.

— Вот какое тебе дело, а? Журналист. 
Ты напишешь и забудешь. А у людей 
тут горе, тут наши дети лежат, пони-
маешь? — пожилой мужчина с крас-
ными глазами вежливо просит меня 
удалиться.

Окружающие молча провожа-
ют взглядом и озираются 
на солдат, охраняющих морг.

В приграничных 
районах страны 
повышают  
безопасность 02

Чем запомнится 
первая 
миротворческая 
миссия ОДКБ 02

Граждане  
приобрели рекордное 
количество полисов  
от болезней 06

Мошенники начали 
атаковать клиентов 
региональных  
банков 04

Как Депардье 
верховодил бандой 
стариков 07

Сценарий 
«Криминального 
чтива» сможет купить 
только аноним 07

Китай обещает  
не допустить вспышки 
«Омикрона»  
на Олимпиаде  08

Зачем нашим 
фигуристам ехать 
в Таллин перед 
Пекином 08

Смогут ли 
биатлонисты взять 
максимальную  
квоту Игр 08

Власть Совета
Пойдут ли РФ и НАТО 

на уступки

Без крыши дома
В России выросло количество афер 
с жильём и ипотекой

 

0504 Круговая порубка
Незаконная заготовка древесины  
превышает миллион кубометров в год

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.01.2022

№3
(30938)

12 января 2022
Среда

ДОЛЛАР США 74,8355    ЕВРО 84,8784   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 101,9035   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,7446   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6493   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 80,8159   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,7226   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 59,2006   

d

f

g b

Не на высоте
Авиадиспетчеры сообщили об угрозе безопасности полётов из-за сокращений

Максим Талавринов

Российские авиадиспетчеры сообщили 
о возможных массовых сокращениях 

в отрасли. Как утверждают в профильном 
профсоюзе (ФПАД), увольнения грозят 
800 работникам «Госкорпорации по орга-
низации воздушного движения». Из-за пан-
демии она потеряла 60% доходов и сей-
час терпит убытки, говорится в письме 
за подписью главы ФПАД Сергея Ковалёва 
в адрес президента РФ. Летом, по инфор-
мации Ковалёва, на предприятии был уре-
зан фонд оплаты труда, а к концу года при-
нята программа оптимизации численности 
работников. Увольнения диспетчеров мо-
гут сказаться на качестве услуг госкорпо-
рации и безопасности полётов, считают 
представители профсоюза. Ранее озабо-
ченность ситуацией в ГК ОрВД высказы-
вали и в профессиональном объединении 
авиаработников радиолокации, радиона-
вигации и связи. По их данным, в Росавиа-
ции не видят возможностей для пересмо-
тра решения о снижении ФОТ.

Как говорится в письме главы ФПАД, 
речь может идти о возможном сокраще-
нии 800 работников подведомственно-
го Росавиации ФГУП «Госкорпорация 
по организации воздушного движения» 
(ГК ОрВД). В их число, утверждает глава 
профсоюза Сергей Ковалёв, по большей 
части входят авиадиспетчеры и другой 
основной производственный персонал, 
который обеспечивает безопасность 
полётов в воздушном пространстве РФ 
(в том числе и госавиации). Сокращение 
квалифицированного персонала, на под-
готовку которого уходит от пяти до деся-
ти лет, может отразиться на безопасно-
сти полётов и фактически поставит под 
угрозу обороноспособность и безопасно-
сть РФ, заявил в своём пись-
ме руководитель профсоюза.

Бизнес — класс
Каждый третий регион улучшил инвестиционную 
привлекательность

Екатерина Виноградова

Н есмотря на пандемию, почти треть 
российских регионов смогла улуч-

шить свою инвестиционную привле-
кательность в 2021 году по сравнению 
с 2020-м. Это стало рекордом как ми-
нимум с 2017-го, следует из ежегод-
ной оценки НРА (есть в распоряжении 
«Известий»). Параллельно сократился 
список наименее интересных для капи-
таловложений субъектов. Однако ли-
дером по-прежнему осталась Москва. 
Догнать её по инвестиционной привле-
кательности нереально, но значительно 
улучшить положение в рейтинге регио-
нам помогут развитие инфраструктуры 
и льготы для бизнеса, считают эксперты.

По данным НРА, большинству реги-
онов России удалось сохранить свои 
позиции по уровню инвестиционной 
привлекательности. В 2021 году 52 из 85 
субъектов остались в тех же группах, 
что и годом ранее. Не изменился и спи-
сок лидеров: на первом месте Москва, 
за ней — Санкт-Петербург, Ямало-Не-
нецкий АО, Московская и Сахалинская 
области. Экономика этих регионов об-
ладает достаточным «запасом прочно-
сти» для преодоления как косвенных, 
так и прямых последствий пандемии, 
указали эксперты.

При этом бенефициарами корона-
вирусного кризиса с точки зрения ин-
вестиционной привлекательности ста-
ли «ресурсные» субъекты, говорится 

в исследовании. Повысить свои пози-
ции в рейтинге удалось 23 регионам, 
что стало максимальным значением 
с 2017 года. Значительную их долю со-
ставляют северные и дальневосточ-
ные (например, Мурманская и Амур-
ская области, Чукотский АО, Якутия, 
Приморский край), чья экономика ос-
нована на добыче и переработке полез-
ных ископаемых. Именно такая струк-
тура оказалась оптимальной с точки 
зрения возможностей роста в услови-
ях пандемии.

Впрочем, позитивную динамику 
показали и несырьевые субъекты — 
например, Ингушетия и Кабардино-
Балкария. Этим северокавказским 
регионам удалось сделать шаг впе-
рёд за счёт создания минимально не-
обходимой инфраструктуры для ин-
весторов, улучшения бизнес-климата, 
снижения рисков ведения предпри-
нимательства. Среди регионов, кото-
рым удалось улучшить свою инвести-
ционную привлекательность, также 
оказались Алтайский край, Крым и Се-
вастополь, Волгоградская и Орлов-
ская области, Краснодарский край, 
Северная Осетия, а также Брянская 
и Костромская области, Еврейская АО 
и Забайкальский край. «Известия» об-
ратились к ним с просьбой рассказать, 
какие меры были приняты для этого.

В Орловской области отметили, что 
позитивная динамика региона в рей-
тинге связана с расширением мер 
поддержки МСП, сокращением сро-
ков лицензирования и подключения 
к электросетям, а также снижением ад-
министративного давления 
на предприятия. 

Увидится на расстоянии
ГД поддержит дистанционный медосмотр водителей

Наталья Башлыкова

З аконопроект о дистанционном ме-
досмотре водителей Госдума рас-

смотрит в феврале. Об этом «Известиям» 
рассказали в комитете по транспорту 
нижней палаты, где уже начали полу-
чать на него положительные отзывы ре-
гионов. Как считают авторы новых норм, 
принятие законопроекта позволит со-
кратить распространение инфекцион-
ных заболеваний, в том числе COVID-19, 
среди работающего населения. Экспер-
ты инициативу также поддерживают, 

считая, что она приведёт к более объ-
ективным медицинским обследовани-
ям. Кто пока не доверяет телемедицине 
и как с её помощью дуть в трубочку — 
в материале «Известий».

Как выяснили «Известия», Госду-
ма в феврале рассмотрит законопро-
ект «О внесении изменений в статью 
46 закона “Об основах охраны здоро-
вья граждан в РФ” и статью 23 закона 
“О безопасности дорожного движе-
ния”». Документом предлагается раз-
решить врачам проведение медос-
мотров водителей дистанционным 

способом. В связи с этим нормы наде-
ляют Минздрав России новыми полно-
мочиями. В том числе по утверждению 
порядков проведения таких осмотров, 
а также использованию специальных 
медицинских изделий, позволяющих 
проводить подобные мероприятия.

В комитете ГД по транспорту и раз-
витию транспортной инфраструкту-
ры «Известиям» рассказали, что зако-
нопроект планируется рассмотреть 
в эту сессию, а его первое чтение 
должно пройти уже в фев-
рале.
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Волнительный момент
Власти допустили шестизначный прирост заражений 
COVID-19 в сутки

Любовь Лежнева

П ри неблагоприятном сценарии еже-
дневный прирост заражений коро-

навирусом в России может стать шестиз-
начным. О таких рисках на заседании 
совета по борьбе с COVID-19 11 января 
предупредила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Она подчеркнула, что это 
пессимистичный вариант, возможный 
при несоблюдении требований, о кото-
рых служба говорит уже два года. В Рос-
сии за новогодние праздники количе-
ство заражений штаммом «Омикрон» 
выросло втрое — до 305, но в целом ко-
видная заболеваемость упала на 19,4%. 

Распространение нового штамма ко-
ронавируса, по мнению главы кабмина 
Михаила Мишустина, сильно осложня-
ет ситуацию с пандемией в мире. Поэто-
му власти на всех уровнях должны быть 
готовыми к любому развитию событий.

— В мире ситуация стремительно 
ухудшается, в том числе в странах Аме-
рики, Азии, Европы, — сказал он, при-
звав руководителей субъектов лично 
следить за обстановкой на местах.

В экспертном сообществе прогно-
зируют рост количества заражений 
в ближайшее время. Как заявил ранее 
«Известиям» гендиректор компании 
«КЭГ» иммунолог Николай Крючков, 
в России в течение полутора или двух 
недель начнётся подъём заболеваемо-
сти COVID-19, а к концу января — началу 
февраля он станет лавинообразным. Не-
утешительные прогнозы дают специали-
сты и в отношении других стран. По сло-
вам главы европейского отделения ВОЗ 
Ханса Клюге, более половины населе-
ния ЕС будет инфицировано «Омикро-

ном» в ближайшие шесть–восемь недель. 
В США, по данным Reuters, 10 января уже 
выявили более 1,3 млн случаев зараже-
ний, что считается рекордом.

«Омикрон» оказался заразнее всех 
предыдущих вариантов коронавиру-
са, подчеркнула Анна Попова. Уро-
вень инфицирования им за новогодние 
праздники вырос втрое — до 305 слу-
чаев. Новая вариация уже проникла 
в 13 субъектов — большинство зара-
жённых приехали из ОАЭ, Великобри-
тании и Турции. Риски интенсивного 
роста числа заболевших, по словам 
главы Роспотребнадзора, высокие 
и реальные. При неблагоприятном сце-
нарии ежедневное количество случа-
ев заражения коронавирусом может 
стать шестизначным.

Опасность ещё и в том, что пациент 
с «Омикроном» может быть заразным 
уже на вторые сутки после инфици-
рования, а симптомы могут появить-
ся на 3–5-й день. 

— При любом ухудшении самочув-
ствия нужно оставаться дома и не под-
вергать риску коллег. Работодате-
ли должны внимательно относиться 
к здоровью сотрудников, не допуская 
их на рабочее место при симптомах за-
болевания, — заявила Анна Попова.

В Москве уже значительно увеличи-
лось число заболевших «Омикроном», 
отметил мэр Сергей Собянин. Эпиде-
мия нового штамма, по его мнению, мо-
жет оказаться тяжелее предыдущих.

— Мы смотрим, что происходит в со-
седних государствах, больших городах, 
мы наблюдаем там взрывной рост за-
болеваемости на фоне нового штам-
ма «Омикрон». В Москве, к сожалению, 

мы видим уже значительное число за-
болевших именно штаммом «Оми-
крон», и это число достаточно быстро 
нарастает. Это означает, что мы тоже 
находимся в зоне риска, и значит, что 
в течение 7–10 дней, я думаю, будем на-
блюдать значительный рост заболева-
емости, — сказал глава столицы.

Однако система здравоохранения 
и запас коечного фонда готовы к новым 
вызовам, заявил он, призвав надеяться 
на лучшее, но готовиться к любому раз-
витию событий. Несмотря на опасения, 
в Москве в праздничные дни критиче-
ского роста заболеваемости не наблю-
далось, отметил Сергей Собянин. В сут-
ки госпитализировали 600–750 человек.

По всей России из-за распростра-
нения «Омикрона» система оказания 
медпомощи разворачивается в полном 
объёме, однако в резерве остаётся око-
ло 30% коек, сообщил глава Минздрава 
Михаил Мурашко. Сейчас с COVID го-
спитализированы 114 тыс. пациентов, 
16 тыс. из них — в тяжёлом состоянии. 
В целом, по данным Роспотребнадзора, 
за первую неделю года заболеваемость 
коронавирусом снизилась на 19,4%.

При возникновении новой волны 
возможно введение ограничений — на-
пример, закрытие ТЦ и отказ от массо-
вых мероприятий, заявил «Известиям» 
зампред комитета ГД по охране здоро-
вья Алексей Куринный. Однако полного 
локдауна, по его мнению, не будет.

— Ситуация (с распространением 
«Омикрона». — «Известия») в целом про-
гнозируемая. Как обычно, через месяц 
после пика заболеваемости в Европе 
к нам приходит очередной штамм ко-
ронавируса. Я думаю, через три-четыре 

недели мы в столице получим всплеск 
заражений, который постепенно пере-
местится в регионы. Так как вирус про-
текает легче, наша система здравоох-
ранения должна выдержать, учитывая 
предыдущий опыт, — сказал политик.

Период каникул оказался доволь-
но спокойным. Как сообщил Михаил 
Мурашко, благодаря заблаговремен-
но принятым мерам удалось избежать 
повышенной нагрузки в праздничные 
выходные. Системных сбоев в оказа-
нии медпомощи в это время не было.

Тем не менее остаются проблемы 
с выявлением COVID. По данным Анны 
Поповой, охват тестирования в пер-
вую неделю года оказался ниже нор-
мативного — 239 на 100 тыс. населения. 
Глава кабмина призвал регионы под-
держивать установленный Роспотреб-
надзором уровень тестов — не менее 
300 на 100 тыс. человек.

Тем, кто не смог избежать зара-
жения, следует пройти углублён-
ную диспансеризацию, обратился 
к населению премьер. Всего в России, 

Приграничные дела

В ладимир Путин 11 янва-
ря обсудил с постоянны-

ми членами Совбеза социаль-
но-экономические вопросы 
и организацию работы в при-
граничных районах РФ. Сове-
щание прошло в режиме виде-
оконференции.

  Что касается организации 
работы в приграничных рай-
онах России, то здесь есть 
очень много вопросов, под-
черкнул в начале совеща-
ния президент. По его словам, 
речь идёт прежде всего о во-
просах, связанных с безопас-
ностью и инфраструктурой. 
Кроме того, глава РФ пред-
ложил участникам встречи 
обсудить социально-эконо-
мическую повестку. «По это-
му вопросу попрошу высту-
пить приглашённого сегодня 
на наше мероприятие колле-
гу, моего помощника [Мак-
сима] Орешкина. Он бывший 
министр экономического 
развития в правительстве 
России, ситуацию там зна-
ет неплохо», — сказал Влади-
мир Путин.

  Во время совещания пре-
зидент также поздравил кол-
лег с Новым годом. «Хочу по-
желать вам ещё раз всего 
самого доброго в новом году, 
успехов», — сказал он. В со-
вещании, в частности, при-
няли участие премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, 
глава МИДа Сергей Лавров, 
министр обороны Сергей 
Шойгу, директор Службы 
внешней разведки Сергей 
Нарышкин.

Новости  

Подбитая целина
A — Детей использовали как 

пушечное мясо. Кто ис-
пользовал? Наверное, те, кто на мир-
ные демонстрации пришёл с топорами 
и автоматами, — сетует таксист Талгат, 
увозящий меня от морга.

— Это точно были не алмаатинцы. 
Я казашка, точно могу отличить каза-
хов от приезжих. 5 и 6 января я была в пе-
карне рядом с площадью — я тут рабо-
таю, пришла закрыть заведение. Я сама 
видела, как они шли, спрашивали, как 
проехать куда-то. Ко мне они зашли по-
просить воды, говорили на казахском 
с сильным акцентом. И глаза у них были 
красные, наверное, от слезоточиво-
го газа. Но это точно не наши ребята 
были, — рассказала «Известиям» бари-
ста из пекарни на площади Республики.

Между собой мужчины разговари-
вали не на казахском. Некоторые были 
в арафатках. Все скрывали лица.

— Пятого числа у нас был мирный ми-
тинг. Я сама на него пошла. Мы рисо-
вали на плакатах лозунги, пели гимн. 
Конечно, были парни с горячей кровью, 
они пытались кричать, агитировать, 
ломать уличную мебель. Но старшие 
их останавливали, все говорили: это 
наш город, не надо провокаций, только 
мирный митинг, — собеседница «Извес-
тий» просит не снимать её лица: боит-
ся, что задержат за участие в акциях.

В тот же день, ближе к вечеру, отмети-
ла девушка, к акимату приехали несколь-
ко джипов и микроавтобусов. Вышедшие 
оттуда люди начали раздавать оружие 
и пошли на заграждения полиции. Через 
несколько минут загорелся акимат, сна-
чала правое крыло, потом огонь охватил 
всё здание. Было очень много выстрелов, 
подчеркнула свидетельница событий.

— Мародёры грабили все магази-
ны на своём пути — зашли в «Соломон», 
утащили оттуда костюмы дорогие, шли 
прямо в них по улице. На головах несли 
кресла из кофеен, причём шли такие до-
вольные, радовались добыче, — расска-
зала «Известиям» Динара, также наблю-
давшая за событиями в центре города.

На площади перед акиматом с само-
го утра дежурят эвакуаторы. Практи-
чески каждая машина на импровизи-
рованной штрафстоянке — с пулевыми 
отверстиями в лобовом стекле. К неко-
торым авто приходят владельцы и вме-
сте с полицейскими составляют опись 
для подачи заявлений в страховую.

Среди автомобилей на площади 
есть и машины без номерных знаков. 
Как ранее уточняли в полиции Казах-
стана, именно на таких авто без госно-
меров по стране передвигались и пере-
двигаются террористы — сообщения 
о задержаниях приходят каждый час.

Из открытых багажников некоторых 
автомобилей видно награбленную тех-
нику — она с ценниками. Владелец это-
го авто с простреленным лобовым пы-
тался увезти микроволновку и монитор. 
В другой машине замечаю три десят-
ка украденных наушников и лампочек.

— Ночью ворвались к нам и похити-
ли бижутерию на сумму свыше милли-
она рублей. Кассу мы успели инкасса-
торам до этого отдать, поэтому деньги 

не потеряли. 70% всего товара украли. 
Хорошо хоть всё застраховано было, — 
рассказала «Известиям» представи-
тельница одного из бутиков в ЦУМе.

«Ночью в наш двор приехали маро-
дёры на КамАЗе, вытащили что смогли 
унести, остальное побросали и убежали. 
Утром мужики вышли, посмотрели, там 
плазмы лежат, микроволновки. Битые, 
конечно, но рабочие. И всё соседи — кто 
что успел — забрали», — подслушиваю 
разговор в фойе отеля, куда привезли 
работников ЖКХ из соседних областей.

11 января впервые с начала антитер-
рористической операции на площади 
Республики сняли оцепление — мож-
но обойти её по периметру, но снимать 
фото и видео нельзя, уточняет поли-
цейский в мегафон.

Вместе с фотографом осторожно од-
ними из первых исследуем сгоревший 
правительственный квартал. Подойти 
вплотную к акимату не дают полицей-
ские. В чёрном от копоти здании ещё про-
должаются поиски погибших.

— А я вас помню. Вчера мы у вас 
спрашивали про пропавшего военно-
го. Сегодня утром его нашли на крыше 
акимата — задохнулся от продуктов го-
рения, — рассказал «Известиям» один 
из полицейских, патрулирующих вход 
в правительственный корпус.

На гранитном бордюре аккуратно 
сложены обугленные металлические 
щиты, чёрные каски, сорванные пого-
ны и противогазы.

— Это то, что украли у силовиков. 
А некоторые сняли с убитых, — корот-
ко объясняет полицейский.

По всему периметру площади про-
должается зачистка территории — 
коммунальные службы то и дело на-
ходят стреляные гильзы. На траве 
и деревьях у акимата — большие крас-
ные пятна крови.

Хочу подойти ближе к забору и сфо-
тографировать резиденцию президен-
та, но фотограф вовремя меня одёрги-
вает: «Там снайпер».

Между расставленных по периме-
тру здания мешков засели военные 
в чёрных балаклавах с винтовками. 
В стране по-прежнему действует при-
каз президента открывать огонь на по-
ражение без предупреждения.

У обугленного КПП резиденции сто-
ит выгоревший КамАЗ — на нём зачин-
щики беспорядков и штурмовали тер-
риторию правительственного корпуса.

11 января в 6.30 утра по местному 
времени в Алма-Ате включили интер-
нет, заработали сим-карты российских 
операторов. Открылись кофейни и ре-
стораны, а также большие супермар-
кеты. Но в городе до сих пор не работа-
ет ни один банкомат, в центре города 
большинство аппаратов выкорчевали 
из стен. Пункты обмена валюты так-
же закрыты.

Не работают ни ТЦ, ни кинотеатры. 
Власти по-прежнему не рекоменду-
ют алмаатинцам покидать дома без 
большой необходимости — антитер-
рористическая операция ещё продол-
жается. С 11 вечера до 7 утра в городе 
комендантский час.

11 января президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев выступил в мажи-

лисе (местном парламенте), утвердил 
новый состав правительства и анонси-
ровал масштабные реформы.

В первую очередь Токаев отметил, 
что «острая фаза контртеррористи-
ческой операции пройдена, ситуация 
во всех регионах стабильная». Вывод 
из Казахстана миротворцев ОДКБ, при-
званных охранять критические объек-
ты инфраструктуры, начнётся 13 января 
и займёт не более десяти дней, подчерк-
нул президент.

— Ввод войск ОДКБ был обусловлен 
тем, что напряжённая ситуация сложи-
лась сразу в нескольких городах. Было 
необходимо освободить людские ре-
сурсы и средства, а за счёт чего? Воен-
ные ОДКБ взяли на себя охрану стра-
тегически важных объектов. Потому 
патрулировать улицы, искать тех, кто 
захватывал оружие, смогли больше 
людей из силовых структур Казахста-
на. Эта задача выполнена, — пояснил 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник Центра постсоветских исследова-
ний ИМЭМО РАН Станислав Притчин.

При этом, говоря о работе спец-
служб, лидер отметил: «Не все проя-
вили верность своему долгу». Комитет 
национальной безопасности (КНБ) Ка-
захстана, по словам Токаева, «не смог 
и не захотел» разглядеть террористи-
ческую угрозу. Потому правоохрани-
тельные органы страны ждут реформы.

Самая яркая часть речи президен-
та — о выгодоприобретателях устано-
вившейся политической системы. «Бла-
годаря первому президенту — елбасы 
в стране появилась группа очень при-
быльных компаний и прослойка лю-
дей, богатых даже по международным 
меркам», — подчеркнул Токаев. Теперь 
«пришло время отдать должное народу 
Казахстана и помогать ему на систем-
ной и регулярной основе», отметил пре-
зидент. Нурсултан Назарбаев на речь 
Токаева пока никак не отреагировал.

По мнению руководителя информа-
ционно-аналитического центра МГУ 
(ИАЦ МГУ) Дарьи Чижовой, в речи пре-
зидента Токаева чётко слышен посыл 
для бизнес-элит: необходимо поде-
литься накопленным состоянием.

— От того, насколько они окажут-
ся лояльны к политическому инсти-
туту (и президенту Токаеву), будет за-
висеть «способ», которым бизнес будет 
делиться, — уточнила эксперт. — Для 
тех, кто не принимал участия в мяте-
же и выразил лояльность, будет пре-
доставлена возможность поработать 
в команде. Это связано ещё и с тем, что 
в Казахстане сейчас очень сильный ка-
дровый голод — нет замены опытным 
управленцам (особенно когда речь 
идёт об акимах), а в кризисной ситуа-
ции некогда учиться. Если посмотреть 
состав правительства, он обновлён 
только на 1/3, значительная часть про-
сто вышла на повышение.

При этом глава ИАЦ МГУ отметила: 
наибольший интерес в будущих рефор-
мах вызывает силовой блок. Но, судя 
по тому, что глава МВД остался на сво-
ём посту, здесь есть политический кон-
сенсус, констатировала эксперт.
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Казахстанский экспресс
Чем запомнится первая миротворческая миссия ОДКБ

Антон Лавров, Андрей Фёдоров, 
Роман Крецул

О перация ОДКБ в Казахстане оказа-
лась одной из самых стремитель-

ных миротворческих миссий, отмечают 
эксперты. 13 января, буквально через 
неделю после старта, начнётся вывод 
миротворцев из республики. Но пока 
они продолжают охранять важнейшие 
объекты инфраструктуры, от работы 
которых зависит жизнь двухмиллион-
ной Алма-Аты. Чем заканчивается пер-
вая миротворческая операция ОДКБ — 
в материале «Известий».

Президент Токаев 11 января на выс-
туплении в нижней палате парламен-
та страны назвал конкретные сроки 
завершения международной опера-
ции. Вывод контингента ОДКБ начнёт-
ся через два дня — 13 января — и прод-
лится десять суток. Лидер Казахстана 
отметил, что в целом острая фаза кон-
тртеррористической операции прой-
дена. Ситуация во всех регионах ста-
бильная.

За трое суток в страну самолётами 
доставили более 2000 военных из пяти 
стран Организации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) и 250 еди-
ниц военной техники. На обратном 
пути они вывезли 1719 граждан России, 
застрявших в стране из-за приостанов-
ки авиасообщения. Сейчас командо-
вание ОДКБ совместно с минобороны 
Казахстана разрабатывает план пере-
дачи миротворцами охраняемых объ-
ектов под контроль правоохранитель-
ных органов страны. После этого будет 
организовано возвращение континген-
тов союзников в пункты их постоян-
ной дислокации, пояснил командую-
щий ВДВ России генерал-полковник 
Андрей Сердюков.

Источники «Известий» в оборон-
ном ведомстве рассказали, что, если 
всё пойдёт по плану, перед началом 
вывода войск в Казахстане проведут 
торжественные мероприятия. В них 
примут участие военные континген-
ты всех стран — участников операции.

— Сложно даже вспомнить пример 
другой столь стремительной опе-
рации, — сказал «Известиям» воен-
ный эксперт Владислав Шурыгин. — 
Из-за своевременного развёртывания 
потенциальную опасность удалось 
ликвидировать в самом зародыше. 
И террористы, и бандиты с мародёра-
ми уже с прибытием первых самолё-
тов поняли, что им ничего не светит 
и страну им никто не сдаст. Их энтузи-
азм мгновенно улетучился, сами они 
предпочли рассеяться. Не пришлось 
даже стрелять.

Владислав Шурыгин считает, что 
власти Казахстана учтут урок январ-
ских событий и пересмотрят свой 
подход к обеспечению безопасности 
и строительству вооружённых сил. 
Станет операция важной трениров-
кой и для ОДКБ, ведь она сильно отли-
чалась от типовых сценариев, которые 
организация отрабатывала на учениях.

11  января, когда было объявле-
но о завершении основной миссии 
и предстоящем выводе войск, Алма-
Ата уже мало отличалась от другого 
крупного постсоветского города. От-
крываются магазины, работают сото-
вая связь и интернет, на дорогах в разы 
больше, чем ещё день назад, автомоби-
лей, местами они даже скапливаются 
в пробки. Люди спешат купить продук-
ты и предметы первой необходимости.

Здание «Казахтелекома» находит-
ся в самом центре города, недалеко 
от главной площади. С улицы даже не-
заметно, что оно под серьёзной охраной. 
И только во внутренних помещениях 
можно увидеть немногословных моло-
дых людей, которые вежливо, но требо-
вательно говорят, куда можно, а куда 
нельзя пройти. Все просьбы и требова-
ния российских десантников обуслов-
лены соображениями безопасности.

— Сотрудники предприятия к нам 
относятся хорошо, всячески помога-
ют. На все просьбы откликаются, — 
рассказывает командир подразделе-
ния ВДВ. — Какие просьбы? Да любые, 
вплоть до самых обычных бытовых — 
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Власть Совета
Пойдут ли РФ и НАТО на уступки

Екатерина Постникова

Д иалог о нерасширении НАТО «не не-
возможен», хотя это и займёт мно-

го времени, считают опрошенные 
«Известиями» американские экспер-
ты. По их мнению, альянс не согласит-
ся на постоянный запрет на приём но-
вых членов, но он может принять такой 
запрет на длительный период. В целом 
же политологи полагают, что исход пе-
реговоров по гарантиям безопасно-
сти, которые пройдут в ближайшие дни 
в НАТО и ОБСЕ, во многом зависит от по-
зиции США. 12 января состоится цен-
тральная часть дипломатического ма-
рафона — Совет Россия — НАТО. Именно 
на него Москва возлагает больше все-
го надежд — от итога этих консультаций 
зависит, будет ли дальше идти работа 
по предложениям, которые сделала 
Россия для снижения напряжённости.

12  января в Брюсселе состоит-
ся заседание Совета Россия — НАТО. 
Переговоры пройдут на фоне край-
не обострённых отношений Москвы 
и альянса. Российскую делегацию 
возглавит замминистра иностран-
ных дел Александр Грушко, который 
до 2018 года был постоянным предста-
вителем РФ при организации. По его 
словам, «это будет неформальное за-
седание», поскольку в совете «в ре-
зультате недружественных действий 
НАТО на сегодняшний момент нет 
ни одного дипломатического пред-
ставителя».

Последняя встреча в этом фор-
мате состоялась в 2019 году. Альянс 
предлагал его созвать, но в Москве 
на это говорили, что надо чётко пони-
мать, зачем проводить такую встре-
чу, и что заседание без участия воен-
ных не имеет смысла. Осенью 2021 года 
статус двусторонних отношений был 
понижен. В начале октября в ответ 
на «враждебную активность России 
в странах — членах НАТО» альянс вы-
слал восемь сотрудников российско-
го постпредства и упразднил долж-
ности ещё двоих, оставив в миссии 
10 человек. После этого РФ объявила, 
что с 1 ноября закрывает своё предста-
вительство при альянсе и информбю-
ро НАТО в Москве.

Но вскоре у сторон появился весо-
мый повод возобновить прямой ди-
алог: в ноябре президент РФ Влади-
мир Путин поставил МИДу задачу 
добиваться «серьёзных долгосроч-
ных гарантий» безопасности, а 17 де-
кабря ведомство опубликовало свои 
предложения на этот счёт. Они были 
оформлены в проекты двух докумен-
тов — соглашения с НАТО и договора 
с США, суть которых во многом иден-
тична. К концу 2021 года уже была рас-
писана серия из трёх встреч для их об-
суждения — переговоры России с США 
в Женеве, с НАТО в Брюсселе и на по-
лях ОБСЕ в Вене.

В этой череде ключевое значение 
отведено именно Совету Россия — 
НАТО. Как заявил 10 января после кон-
тактов в Женеве глава российской де-
легации, замминистра иностранных 
дел Сергей Рябков, именно эта встре-

ча определит, стоит ли вообще даль-
ше продолжать работу по гарантиям 
безопасности. Дипломат выделил три 
императива, от которых Россия отсту-
пать не будет: 1) нерасширение НАТО 
на восток — в частности, отказ от идеи 
когда-то принять в альянс Грузию 
и Украину; 2) возвращение вооружён-
ных сил блока на позиции до 1997 года, 
когда был подписан Основополагаю-
щий акт Россия — НАТО.; 3) неразмеще-
ние у российских границ ударных во-
оружений. Он выразил надежду на то, 
что Вашингтон донесёт этот посыл 
до своих союзников по альянсу.

Глава американской делегации, 
первый замгоссекретаря США Уэнди 
Шерман на своём брифинге катего-
рически отвергла пункты, касающи-
еся блока. «Мы никому не позволим 
прекратить политику открытых две-
рей в НАТО, которая всегда была цен-
тральной для альянса. Мы не откажем-
ся от двустороннего сотрудничества 
с суверенными странами, которые хо-
тят работать с США», — заявила она, от-
метив при этом, что Вашингтон готов 
обсуждать пункт три — «будущее кон-
кретных ракетных систем в Европе».

На следующий день Уэнди Шер-
ман направилась в Брюссель. Там 
она встретилась с генеральным се-
кретарем НАТО Йенсом Столтенбер-
гом и членами Североатлантическо-
го совета (основной орган альянса, 
отвечает за политические решения). 
«Мы подтвердили единый подход НАТО 
к России, сочетающий сдерживание 
и диалог, и подчеркнули нашу непоко-
лебимую поддержку Украине», — напи-
сала она в Twitter.

«Известия» обратились в пресс-
службу альянса с вопросами, какие 
российские предложения в НАТО 
считают приемлемыми. Там сосла-
лись на брифинг Йенса Столтенберга 
от 7 января. Тогда он, в частности, ска-
зал, что «НАТО никоим образом не мо-
жет пойти на компромисс» по прин-
ципу, когда страны могут выбирать, 
вступать им в альянс или нет, но гото-
во обсуждать контроль над вооруже-
ниями.

По оценке экспертов, в этой ситуа-
ции не стоит говорить о компромис-
сах  — такой подход означает, что 
кто-то выйдет из переговоров побе-
дителем, а кто-то проигравшим. Здесь 
скорее речь о соглашениях, которые 
позволили бы всем сторонам удов-
летворить минимальные потребно-
сти своей безопасности.

— В этой связи существуют пути 
к взаимоприемлемому соглашению 
или, точнее, соглашениям, — сказал 
«Известиям» профессор Йельского 
университета, директор консалтин-
говой компании Kissinger Associates 
Томас Грэм. — Можно ждать воспро-
изведения мер укрепления доверия, 
которые были достигнуты в эпоху хо-
лодной войны, — в частности, транс-
парентность военных операций, огра-
ничение военных операций вдоль 
границы России и НАТО, правила по-
ведения для предотвращения инци-
дентов на море и в воздухе, которые 
могут привести к нежелательному 
конфликту.

По оценке эксперта, договориться 
о нерасширении НАТО «не невозмож-
но», хотя это и займёт много времени.

— НАТО не согласится на постоянный 
запрет на расширение, но оно может 
принять такой запрет на длительный 
период, — считает Томас Грэм. — Так-
же члены альянса не откажутся от со-
трудничества с бывшими советскими 
странами по безопасности, но реально 
обговорить такой формат, при котором 
Москва не воспринимала бы его как 
угрозу. Вопрос в том, готова ли Россия 
отступить от своей абсолютной пози-
ции и принять договорённость, кото-
рая обеспечивает более устойчивую 
безопасность, чем та, что есть, по оцен-
ке Москвы, сегодня.

Заключительные переговоры за-
планированы на полях ОБСЕ в четверг, 
13 января. Как рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе организации, они 
пройдут в рамках Постоянного сове-
та (ключевой орган ОБСЕ, проводит 
регулярные политические консуль-
тации и оперативную работу в пери-
од между заседаниями Советов ми-
нистров, которые проходят раз в год). 
Встречу откроет председатель ОБСЕ 
в 2022 году, министр иностранных дел 
Польши Збигнев Рау — он обратится 
с речью к послам 57 стран — членов ор-
ганизации.

— Это заседание не посвящено кон-
кретно продолжающейся напряжён-
ности в регионе ОБСЕ, хотя Постоян-
ный совет собирается еженедельно 
для обсуждения широкого круга во-
просов, касающихся более обширно-
го региона, — уточнили «Известиям» 
в пресс-службе. — Постоянный совет 
ОБСЕ — это директивный орган, кото-
рый объединяет представителей всех 
57 государств-участников и 11 партнё-
ров по сотрудничеству. Повестка По-
стоянного совета не публикуется.

На вопрос «Известий», предусма-
тривает ли эта встреча какой-либо 
итоговый документ или заявление, 
в организации ответили, что «любое 
решение потребует консенсуса всех 
57 стран-членов».

Как заявил 10 января Сергей Рябков, 
«тематикой общеевропейской безопас-
ности эта организация занимается 
уже несколько десятилетий», а пото-
му в Москве понимают, как «будет от-
форматирована» эта встреча.

По мнению аналитиков, позиция 
США — один из факторов, которые 
определят исход всей серии перего-
воров по гарантиям безопасности.

— Безусловно, российско-американ-
ский трек является ключевым, в том 
числе и потому, что, несмотря на ак-
центы нынешней администрации в Ва-
шингтоне на учёт интересов союз-
ников, они, американцы, остаются 
наиболее значительным актором Ев-
роатлантики, — сказал «Известиям» 
научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН, со-
основатель проекта «Ватфор» Дмитрий 
Стефанович.

При этом не исключено, что даже 
относительно конструктивный исход 
консультаций в Женеве может не при-
вести к успеху в случае невменяемости 
отдельных стран НАТО и ОБСЕ, поды-
тожил эксперт.

 Новости

Совет Россия — НАТО был учреждён в 2002 году на двустороннем саммите 
в Риме. Он пришёл на смену Совместному постоянному совету (СПС), соз-
данному в 1997 году с подписанием Основополагающего акта Россия — НАТО.
В отношениях Москвы и альянса это ключевая структура. Его задача — 
развивать сотрудничество и координировать военно-политические дей-
ствия России и членов организации. В 2014 году, после начала украинско-
го кризиса, НАТО приостановило его работу. С тех пор прошло несколько 
заседаний — три в 2016 году, три в 2017-м, два в 2018-м и два в 2019-м.

Справка «Известий»

Однополярное расстройство

Эдуард Лозанский

Политолог

Н есмотря на начавшиеся 10 янва-
ря переговоры РФ и США о выхо-

де из нынешнего серьёзнейшего кри-
зиса, способного стать судьбоносным 
в случае их провала, в Штатах новости 
об этих контактах не занимают много 
места в мейнстримовских СМИ. Амери-
канцев больше интересует, как разре-
шить длинный список внутренних проб-
лем, таких как рост цен и преступность, 
хаос на южных границах, новые волны 
коронавируса с миллионом заражений 
в день, штурм Капитолия и его послед-
ствия, которые часть политиков опре-
деляют как существование в стране уже 
не международного, а внутреннего тер-
роризма.

Согласно опросам общественного 
мнения, подавляющее большинство 
граждан США хотят, чтобы прави-
тельство решало именно эти вопро-
сы, и лишь малая часть — не более 
10% — отдают приоритет внешней по-
литике.

Однако тех, кто в США определя-
ет внешнеполитический курс стра-
ны, мало интересует мнение рядовых 
граждан. Демократия, западные цен-

ности, международное право — для 
элит это пустые звуки, которые ис-
пользуются как дымовая завеса для 
продвижения собственных интере-
сов, имеющих мало общего с пред-
почтениями избирателей. При необ-
ходимости ими можно пренебречь, 
если они мешают достижению целей, 
причём даже если при этом страдают 
их ближайшие союзники, как в слу-
чае с «Северным потоком-2».

Цель не скрывается — безуслов-
ное мировое лидерство, а НАТО, 
750 военных баз США в 80 странах 
мира плюс военный бюджет, пре-
вышающий суммарный бюджет по-
следующих 10 стран, — силовые 
инструменты для её достижения. 
Взобравшись на мировой олимп по-
сле крушения СССР, сторонники од-
нополярного мира отказываются 
признавать, что эпоха этого корот-
кого исторического явления прошла. 
Все страны, не согласные с этим, 
ими причисляются к диктаторским 
или авторитарным, а те, кто ещё ос-
меливается претендовать на право 
отстаивать собственные интересы 
безопасности, подвергаются раз-
личного рода санкциям.

В случае России помимо экономи-
ческих ограничений это поддержка 
внутренней оппозиции и организа-
ция «цветных революций» в грани-
чащих с ней государствах. Интегра-
ция республик бывшего СССР в НАТО 
являлась самым болезненным дей-
ствием для РФ, но до недавнего вре-
мени Москве нечего было этому про-
тивопоставить, кроме отрезвляющей 
риторики, как, например, во время 
знаменитой Мюнхенской речи Вла-
димира Путина 10 февраля 2007 года. 
Однако уже в 2008-м, после того как 
Грузии пообещали будущее включе-
ние в НАТО и воодушевлённый этим 

решением Михаил Саакашвили со-
вершил вооружённое нападение 
на Южную Осетию, РФ впервые пере-
шла от слов к делу и применила воен-
ную силу.

Следующий этап произошёл 
в феврале 2014-го после государ-
ственного переворота на Украине 
при открытой поддержке США и ЕС. 
Ответ России — принятие Крыма в со-
став страны и поддержка населения 
ДНР и ЛНР. Однако на этом большая 
игра на геополитической шахматной 
доске не закончилась.

В настоящее время начался её тре-
тий тур, который может оказаться 
решающим в самом широком смыс-
ле. Разговоры о третьей мировой 
и конце света уже ведутся не толь-
ко в каких-то сектах, но и в эксперт-
ных сообществах и мейнстримов-
ских СМИ. Известные политологи 
не только анализируют ход событий, 
но и цитируют соответствующие 
пассажи из Библии.

Как сообщила газета The 
Washington Times, профессура Като-
лического университета в Вашинг-
тоне с коллегами пытается через 
Ватикан инициировать форум рели-
гиозных лидеров различных конфес-
сий для поисков выхода из кризиса 
там, где политикам это пока не уда-
ётся. В то же время накануне встречи 
в Женеве сторонники жёсткого кур-
са критиковали Джо Байдена за сам 
факт согласия на переговоры, назы-
вая предложения России о гарантиях 
безопасности ультиматумом и тре-
буя отвергнуть их ещё до начала об-
суждений.

Двадцать пять — в основном быв-
ших — госчиновников из числа сто-
ронников однополярного мира 
опубликовали обоснование такой по-
зиции на сайте Атлантического сове-

та (признан в РФ нежелательной ор-
ганизацией).

Были и другие, более разумные го-
лоса, которые соглашались с мно-
гими пунктами российских пред-
ложений и призывали к поискам 
компромиссов. Письмо с таким при-
зывом, подписанное руководством 
15 известных неправительственных 
организаций, было отправлено 8 ян-
варя президенту Джо Байдену, госсе-
кретарю Энтони Блинкену и спике-
рам палаты представителей и сената 
Нэнси Пелоси и Чаку Шумеру.

К сожалению, судя по ритори-
ке Блинкена, тот склоняется ско-
рее к первой группе и им подобным. 
И хотя высказывания его заместите-
ля Уэнди Шерман после переговоров 
с замглавы МИД РФ Сергеем Рябко-
вым были более сдержанными, уже 
очевидно, что речи о выполнении За-
падом всех положений, изложенных 
в российских предложениях, быть 
не может.

Зная настроения в НАТО и ОБСЕ, 
там также ожидать прогресса особо 
не стоит. Нет теперь в большой поли-
тике и Ангелы Меркель, которая мог-
ла бы своим авторитетом переломить 
ситуацию, а у президента Франции 
Эммануэля Макрона такое количе-
ство внутренних проблем, что заме-
нить отошедшего от дел канцлера 
он не в состоянии.

Резюмируя, с большой вероят-
ностью можно сказать: поскольку 
вряд ли заявления Владимира Пути-
на, Сергея Лаврова и Сергея Рябкова 
о возможности принятия военно-тех-
нического ответа были голослов-
ными, самая большая интрига на се-
годняшний день — в чём конкретно 
он заключается. Ответ мы узнаем 
очень скоро. Но хочется верить, что 
до этого дело не дойдёт.

МНЕНИЕ

« РАЗГОВОРЫ О 
ТРЕТЬЕЙ МИ-
РОВОЙ И КОН-

ЦЕ СВЕТА УЖЕ ВЕДУТСЯ НЕ 
ТОЛЬКО В КАКИХ-ТО СЕКТАХ, 
НО И В ЭКСПЕРТНЫХ СООБ-
ЩЕСТВАХ. ИЗВЕСТНЫЕ ПО-
ЛИТОЛОГИ НЕ ТОЛЬКО АНА-
ЛИЗИРУЮТ ХОД СОБЫТИЙ, 
НО И ЦИТИРУЮТ ПАССАЖИ 
ИЗ БИБЛИИ

Совет Россия — НАТО пройдёт в Брюсселе (на фото) после двухлетнего перерыва
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по данным Михаила Мурашко, про-
цедуру прошли 2 млн человек: у 60% 
выявлены осложнения после корона-
вируса и ухудшение течения хрониче-
ских заболеваний. Все они находятся 
под наблюдением.

— Только специалисты могут оце-
нить ущерб, который вирус нанёс 
здоровью. Граждане смогут пройти 
нужных врачей, получить лечение 
и рекомендации, а в случае необходи-
мости — направление на реабилита-
цию, — сказал Михаил Мишустин.

Привиться от коронавируса в ново-
годние праздники решились 759 тыс. 
россиян, сообщил глава Минздрава 
Михаил Мурашко, призвав население 
подумать о своём здоровье и сделать 
правильный выбор. Не стоит забывать 
и про повторный укол. Как показало 
российско-итальянское исследование, 
ревакцинация «Спутником Лайт» даёт 
хорошую вирус-нейтрализацию и за-
щищает от нового штамма. Всего по-
вторно прививку сделали 11 млн че-
ловек.

помыть руки, например. С их стороны 
есть попытки познакомиться поближе, 
но нам категорически запрещено фо-
тографироваться и вступать в диало-
ги с местным населением.

От Белоруссии на территорию Ка-
захстана направлена миротворческая 
рота 103-й отдельной воздушно-де-
сантной бригады. Белорусские де-
сантники взяли под охрану аэродром 
Жетыген в окрестностях Алма-Аты. 
В первые дни после принятия решения 
о вводе миротворческого контингента 
именно он был главной воздушной га-
ванью, через которую в Казахстан пе-
ребрасывались подразделения ОДКБ.

Для белорусской армии эта миро-
творческая миссия — историческое со-
бытие. До сих пор Минск ни разу не за-
действовал свои вооружённые силы 
для выполнения задач за рубежом. 
Им впервые пришлось применить свои 
навыки в реальной обстановке, при-
ближенной к боевой. Как объяснил за-
меститель старшего миротворческого 
контингента от Белоруссии полковник 
Сергей Андреев, его подчинённые при-
влекаются только к охране объектов, 
помогать в «выявления бандитствую-
щих элементов» казахстанской поли-
ции не приходится.

Все военнослужащие, направлен-
ные из Белоруссии, служат по кон-
тракту. Миротворческая рота готовит-
ся по особой программе. В неё входят 
организация блокпостов, разведение 
сторон конфликта, работа с местным 
населением, гуманитарные операции. 
Каждый солдат владеет иностранным 
языком. Полковник Андреев заметил 
при этом, что вооружённые силы его 
страны впервые привлекаются для та-
ких задач.

В зоне ответственности континген-
та из Киргизии оказался другой стра-
тегический объект — ТЭЦ-2. Эта те-
плоэлектроцентраль — крупнейший 
такого рода объект в Алматинской об-
ласти, она обеспечивает отоплением 
и электроэнергией около 70% населе-
ния южной столицы Казахстана.

— В данный момент мы обеспечива-
ем охрану и оборону ТЭЦ-2. Нас радуш-
но приняли, работники и местные по-
лицейские с пониманием относятся 
к введённым требованиям безопас-
ности. Соблюдают систему паролей 
и ограничение на передвижения в ноч-
ное время, — рассказывает замкоман-
дира бригады «Скорпион» киргизских 
вооружённых сил.

Район, где находится ТЭЦ-2, не по-
страдал от беспорядков. Последствия 
могли быть непредсказуемыми — оста-
новка работы объекта лишила бы боль-
ше половины жителей города тепла 
и света. Как рассказывают сотрудни-
ки, страха в первую неделю января 
им пришлось пережить немало: что-
бы добраться до работы, прорывались 
через баррикады и объезжали толпы 
на улицах. По ночам, находясь дома, 
слышали выстрелы. И только когда уз-
нали, что в город приходит миротвор-

ческий контингент, снова почувство-
вали уверенность в завтрашнем дне.

Вторая стратегически важная элек-
троцентраль — ТЭЦ-1 5–6 января была 
переведена на казарменное положение. 
Работники жили на станции, не выхо-
дили за территорию и следили за тем, 
чтобы всё исправно работало. Сейчас 
за неё отвечают около 100 военнослу-
жащих отдельного миротворческого 
батальона таджикской армии. Эта часть 
структурно входит в состав мобильных 
войск и подчиняется непосредственно 
их командующему.

— У нас есть военнослужащие с бое-
вым опытом, однако в миротворческих 
операциях ещё никто не участвовал, — 
рассказал «Известиям» замначальника 
Генштаба вооружённых сил Таджики-
стана генерал-майор Миравар Хуш-
бахт. — А эта деятельность накладыва-
ет свои требования: на войне ты видишь 
противника, а здесь вокруг граждан-
ские. А ведь под видом гражданского 
на объект может попытаться проник-
нуть кто угодно. Поэтому особое вни-
мание необходимо уделять пропуск-
ному режиму, досмотру, выявлению 
подозрительных. Кроме того, мы рабо-
таем в тесном взаимодействии с мест-
ной вневедомственной охраной, это 
тоже для нас нечто новое.

Он отметил, что с 1992 по 2002 год ми-
ротворцы из Казахстана выполняли ми-
ротворческую миссию на территории 
Таджикистана. Теперь пришло время 
набраться у них опыта, добавил генерал.

Контингент Армении обеспечивают 
охрану и оборону другого стратегиче-
ского предприятия — хлебобараночно-
го комбината «Аксай», главного постав-
щика хлеба для Алма-Аты. Во время 
беспорядков ему пришлось сокра-
тить производство основного изделия 
на 30% и отказаться от выпуска конди-
терских товаров. По рассказам сотруд-
ников, рядом на улицах «творился на-
стоящий ад».

— Местные жители и работники 
предприятия очень дружелюбно к нам 
настроены, — рассказал «Известиям» 
командир отделения армянских ми-
ротворцев Сейран Кочарян. — Сердеч-
но приняли, хлебом угощают. Мы пони-
маем, через что проходят люди, когда 
попадают в такую ситуацию.

После того как 5 января протесты 
в Казахстане перешли в массовые под-
жоги, захваты административных зда-
ний и погромы, президент Касым-Жо-
март Токаев обратился за поддержкой 
в «преодолении террористической 
угрозы» к партнёрам по ОДКБ, отме-
тив, что беспорядки подрывают це-
лостность государства.
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«Каждый раз лесные хозяйства регионов 
не готовы к периодам пожарной опасности»
Начальник «экологического» управления Генпрокуратуры Антон Головин — 
о тысячах нарушений на угольных шахтах, «китовых тюрьмах» в Сети и системе, 
которая «покажет» каждое срубленное дерево

«Известия»

После трагедий, случившихся в 2021 го
ду на угольных месторождениях, Ген

прокуратура проводит проверки всех 
шахт и разрезов. По итогам последней 
было выявлено 3 тыс. нарушений зако
нов. Кроме того, добыча полезных иско
паемых сегодня — ещё главный источ
ник загрязнения окружающей среды: 
на территории России накоплено уже 
80–100 млрд т отходов недропользо
вания. Об этом в интервью «Известиям» 
в преддверии 300летия Генпрокурату
ры рассказал начальник управления ГП 
РФ по надзору за исполнением законо
дательства в экологической сфере Антон 
Головин. В ходе беседы он пояснил, как 
будет работать информационная систе
ма лесного комплекса, которая создана 
для контроля всех рубок и борьбы с неле
гальной заготовкой древесины. А также 
оценил возможность реального решения 
проблемы лесных пожаров и рассказал 
о количестве нарушений природоохран
ного законодательства и возбуждённых 
по материалам проверок уголовных дел.

�� ПРОВЕРЕНО ПРОКУРОРАМИ

Какие нарушения в области экологии 
чаще всего фиксировались в 2021 году 
и что предприняла Генпрокуратура?

Масштабные нарушения пресече-
ны в лесной отрасли, при добыче полез-
ных ископаемых, в сферах охраны ат-
мосферного воздуха, водных объектов, 
земель, природно-заповедного фонда. 
Нередко только вмешательство про-
курорских работников способствует 
улучшению экологической обстановки, 
препятствует уничтожению экосистем, 
предотвращает деградацию природной 
среды на отдельных территориях.

Что касается нарушений — приведу 
наиболее свежую статистику. За 11 ме-
сяцев прошлого года по всей стране 
органы прокуратуры выявили более 
260 тыс. нарушений природоохранно-
го законодательства, для устранения 
которых внесено 72 тыс. представле-
ний. В суды направлено 22 тыс. исков 
и заявлений, на незаконные правовые 
акты принесено около 12 тыс. протестов. 
По актам прокурорского реагирования 
к дисциплинарной и административ-
ной ответственности привлекли почти 
70 тыс. человек, а по материалам прове-
рок органы расследования возбудили 
1,7 тыс. уголовных дел.

За 2021 год по итогам проведённых 
управлением проверок руководителям 
федеральных ведомств внесено более 
60 представлений об устранении на-
рушений законодательства и инфор-
маций о состоянии законности. Кроме 
того, Генпрокуратурой РФ направлено 
свыше 20 докладов президенту стра-
ны и почти столько же в правительство 
России с конкретными предложения-
ми по улучшению ситуации в экологи-
ческой сфере.

Проверки и расследования по каким са
мым крупным и значимым фактам на
рушения природоохранного законода
тельства сегодня находятся на контроле 
Генпрокуратуры?

Контролируется выполнение законо-
дательства при проведении рекультива-
ции на всех без исключения объектах 
накопленного вреда. В ходе проверок 
пресечены факты отступлений испол-
нителей от проектных решений, сроков 
рекультивации, принятия результатов, 
не отвечающих требованиям экологи-
ческой безопасности, а также наруше-
ния контрактных обязательств, в том 
числе при оплате работ.

Региональные власти и органы мест-
ного самоуправления не всегда выяв-
ляют объекты накопленного вреда 
с последующим направлением заявок 
в Минприроды России для включения 
в специальный государственный реестр. 
Например, по требованию прокуроров 
таким объектом признан Козельский 
полигон захоронения ядохимика-
тов и пестицидов в Камчатском крае, 
а в Чукотском автономном округе ор-
ганизованы инвентаризация и оценка 
вольфрамового горно-обогатительно-
го комбината.

Сейчас по инициативе Генпрокура-
туры вносятся изменения в законода-
тельство, предусматривающие необ-
ходимость подтверждения отсутствия 
влияния ликвидируемых объектов 
на природные компоненты после за-
вершения работ.

Какие ещё примеры можете привести?
Как требует от нас генпрокурор, 

мы добиваемся достижения реальных 
результатов. Один из них — прекра-
щение незаконной добычи и содержа-
ния морских млекопитающих в бухте 
Средней Приморского края, в так назы-
ваемой китовой тюрьме. Эта история 
получила широкий общественный ре-
зонанс, в том числе и за пределами Рос-
сии. В Московский зоопарк переданы 
пять моржей, являвшихся последними 

животными из «китовой тюрьмы», чей 
статус и местонахождение оставались 
нерешёнными.

Чтобы не допустить создания но-
вой «китовой тюрьмы», по требованию 
Амурской бассейновой природоох-
ранной прокуратуры ликвидированы 
находившиеся в бухте плавучие кон-
струкции. Кроме того, с учётом много-
численных обращений зоозащитников 
и запроса экологической общественно-
сти на прекращение незаконного обо-
рота китообразных пресекается ис-
пользование для таких целей ресурсов 
интернета. По требованиям прокуро-
ров прекратили работу более 100 нару-
шавших закон сайтов.

Повышенное внимание уделяется 
и состоянию дельфинариев. Например, 
в Крыму по представлениям прокура-
туры обустроены бассейны с морски-
ми млекопитающими, организовано 
надлежащее питание, анализ качества 
воды. Подобные нарушения вскрыты 
в Алтайском, Краснодарском, Примор-
ском краях, Волгоградской, Калинин-
градской, Нижегородской, Свердлов-
ской областях.

Обращаясь к такой волнующей лю-
дей теме, как утилизация твёрдых бы-
товых отходов, скажу, что в резуль-
тате системной работы за последние 
два года ликвидировано более 20 тыс. 
несанкцио нированных свалок, в том 

числе свыше 15 тыс. — в населённых 
пунктах, более 1,6 тыс. — в лесных и во-
доохранных зонах. Я имею в виду как 
большие свалки, контролируемые по-
лулегальными структурами, так и сти-
хийные навалы, как правило, вблизи жи-
лого сектора и садовых товариществ.

Если говорить о проблеме отходов, 
то ряд экспертов считают её решением 
переработку с последующим вовлече
нием в коммерческий оборот в качестве 
товара. В России определён механизм 
расширенной ответственности произво
дителей. Каким образом контролирует
ся соблюдение законов при повторном 
использовании отходов?

По направленным Генпрокурату-
рой в правительство предложениям 
Минприроды России совместно с ППК 
«Российский экологический оператор» 
разработало проект изменений в феде-
ральный закон «Об отходах производ-
ства и потребления», определяющих по-
рядок получения из отходов вторичных 
ресурсов и сырья. На особый контроль 
прокуроров взято исполнение в субъек-
тах РФ Стратегии развития промышлен-
ности по обработке, утилизации и обез-
вреживанию отходов производства 
и потребления на период до 2030 года, 
в ходе реализации которой вводятся 
в эксплуатацию новые объекты сорти-
ровки и переработки.

Прокуроры выяснили, что некото-
рые региональные власти не принима-
ют мер для уменьшения объёма отхо-
дов и создания инфраструктуры для 
вовлечения их в хозяйственный обо-
рот (республики Бурятия, Мордовия, 
Алтайский край, Иркутская, Псковская 
области и др.). А в Татарстане, Чувашии, 
Ленинградской и Ульяновской областях 
вмешательство потребовалось для пре-
сечения нелегального вывоза на поли-
гоны подлежащих переработке полез-
ных компонентов. По всем выявленным 
нарушениям приняты исчерпывающие 
меры прокурорского реагирования.

�� НЕГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОДИН

Природные пожары, уничтожающие чу
довищные по своим размерам площади 
российских лесов, мы наблюдаем еже
годно. Уполномоченными органами про
водятся проверки и выявляются вино
вные. Есть ли реальная возможность 
решить эту проблему?

Последние три года пожары в лесах 
происходят практически круглогодич-
но, их пик традиционно приходится 
на весенне-летний период. Однако каж-
дый раз органы лесного хозяйства ре-
гионов оказываются не готовыми к пе-
риодам высокой пожарной опасности.

В 2021 году общая площадь возгора-
ний в лесах превысила 10 млн га. Наи-
большие масштабы зафиксированы 
в Республике Саха (Якутия), Камчат-
ском, Хабаровском краях, Иркутской, 
Магаданской, Тюменской областях, Чу-
котском автономном округе.

В Республике Саха (Якутия) пло-
щадь лесных пожаров составила поч-
ти 80% от общей по стране. При этом 
количество сил и средств для борьбы 
с ними не соответствовало установлен-
ным нормативам, своевременные меры 
к их наращиванию и координации дея-
тельности сотрудниками министерства 
экологии, природопользования и лес-
ного хозяйства республики не прини-
мались. По материалам прокуратуры 
следственные органы возбудили и рас-
следуют уголовное дело о халатности.

Проводимые Рослесхозом проверки 
нередко носили формальный характер, 
предписания не выдавались, должный 
контроль над их исполнением не осу-
ществлялся, в связи с чем Генпрокура-
турой неоднократно вносились пред-
ставления в окружные подразделения 
ведомства и его руководителю.

С 2022 года правительством принято 
решение об увеличении в 2,4 раза объ-
ёма финансирования регионов для по-
вышения качества выполнения пол-
номочий по охране лесов от пожаров, 
утверждена новая методика распреде-
ления между субъектами РФ субвенций 
из федерального бюджета для осущест-
вления переданных полномочий. Теперь 
главной задачей регионов является сво-
евременно спланировать и реализовать 
профилактические мероприятия, обе-
спечить качественный мониторинг ле-
сопожарной ситуации и высокий уро-
вень готовности.

Одновременно с этим Рослесхозу 
следует повысить эффективность кон-
троля над исполнением указанных за-
дач. На это также ориентированы про-
куроры при организации надзорных 
мероприятий. А мы проконтролируем 
целевое расходование тех колоссаль-
ных бюджетных средств, выделяемых 
государством фактически на спасение 
российского леса.

Есть ли возможность остановить бес
контрольную вырубку лесов и насколь
ко оправданны опасения активистов на
счёт «китайской экспансии» в сибирской 
тайге?

Прежде всего нужно планомерно на-
вести порядок в лесной отрасли. И здесь 
следует разобраться с теневым рынком 
лесоматериалов, пресекать неправо-
мерные вырубки, заставить предпри-
ятия проводить лесовосстановление, 
оплачивать по реальной цене стоимость 
извлекаемого ресурса — и тогда не при-
дётся обвинять потребителей в скуп-
ке незаконной продукции «за копейки».

Средний объём незаконных рубок 
лесных насаждений ежегодно превыша-
ет 1 млн кубометров. Но сегодня на пер-
вый план выходят хищения под видом 
заключения незаконных договоров 
аренды лесных участков либо их прод-
ления, выполнения санитарно-оздоро-
вительных мероприятий, создания мни-
мых инвестиционных проектов. 

A — Сегодня катастрофически 
не хватает врачей и медра-

ботников, которые проводили бы такие 
осмотры. По предварительным подсчё-
там, требуется около 300 тыс. человек, 
которые могли бы проверять водите-
лей, выезжающих на дороги общего 
пользования. Поэтому нам необходи-
ма телемедицина, о которой мы уже 
говорим более пяти лет. Безусловно, 
наш комитет этот законопроект под-
держит, так как он очень нужен стра-
не, — рассказал «Известиям» глава ко-
митета и автор законопроекта Евгений 
Москвичёв.

Также в числе авторов законопро-
екта первый зампред Госдумы Алек-
сандр Жуков и высокопоставленные 
депутаты от «Единой России», ЛДПР 
и «Справедливой России». Они счита-
ют, что новые нормы повысят уровень 
безопасности на дорогах, при этом за-
траты и временной период для прохож-
дения работниками общественного 
и рейсового транспорта обязатель-
ных медосмотров снизятся.

— Мы этой темой начали заниматься 
ещё в прошлом созыве парламента. Не-
однократно эти вопросы поднимались 
на различных экспертных площадках 
и форумах по охране труда. Телеме-
дицинские технологии — это удобно, 
эффективно и современно. Если пра-
вильно их использовать, можно бо-
роться с пьянством за рулём, — по-
яснил «Известиям» ещё один автор 
законопроекта, глава комитета Госду-
мы по труду Ярослав Нилов.

По его словам, лично он знаком 
с этим оборудованием и проходил 
на нём тесты. Депутат видел, как при-
боры измеряют давление, исследуют 
дыхание на наличие паров алкоголя, 
а также температуру. После чего ма-
шина даёт заключение на возможность 
управления транспортным средством. 
При этом парламентарий убеждён, что 
водители должны проходить и полно-
ценный медосмотр.

— Лично я считаю, что это очень важ-
ный законопроект, который долго го-
товился. Ещё прошлым летом по нему 
были проведены парламентские слу-
шания и круглые столы, где выслу-
шали мнение профессионального со-
общества о том, насколько это важно 
и нужно, — отметил другой автор зако-
нопроекта, депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Игорь Ананских.

По его словам, уже сегодня многие 
транспортные организации использу-
ют дистанционный медосмотр в своей 
деятельности, так как это более объек-
тивное исследование, которое не зави-
сит от настроения или профессиона-
лизма медработника. Также депутат 
подчеркнул, что на многих предприя-
тиях сегодня нет возможности держать 
врача для этих целей.

Кроме того, как рассказали «Извес-
тиям» парламентарии, аналогичный 

законопроект ранее разрабатывал-
ся Минздравом. Однако в Госдуму так 
и не был внесён.

«13 октября 2021 года правительство 
вернуло его в Минздрав России. Однако 
в условиях сложной эпидемиологиче-
ской ситуации внедрение дистанцион-
ных технологий является актуальным 
вопросом и позволит сократить рас-
пространение различных инфекцион-
ных заболеваний, в том числе COVID-19, 
среди работающего населения», — гово-
рится в пояснительной записке к доку-
менту, который сейчас готовят парла-
ментарии.

Между тем в КПРФ «Известиям» за-
явили, что не поддержат законопроект, 
так как скептически относятся к техно-
логиям телемедицины.

— Ну вот как можно дистанционно 
дунуть в трубочку? Я такому обсле-
дованию не доверяю. И вообще, как 
можно делать медицинское заключе-
ние, не видя человека? Не приведёт ли 
это к ещё большему количеству аварий 
и жертв? Мне кажется, что это слиш-
ком смелое решение, поэтому мы вряд 
ли этот законопроект поддержим, — за-
явил «Известиям» член фракции Сергей 
Обухов.

Общество

Сыр в соцсетях
Как мошенники атакуют клиентов региональных банков

Роман Кильдюшкин

К лиенты региональных банков на
чали сталкиваться с массирован

ными фишинговыми атаками. В де
кабре эксперты по информационной 
безопасности выявили около 20 мо
шеннических ресурсов, имитирующих 
сайт Уральского банка реконструкции 
и развития. Ссылки на них распростра
нялись в соцсетях под видом офици
альной рекламы. Ранее схема актив
но использовалась в отношении более 
крупных финансовых организаций, та
ких как Альфабанк и Почта банк. Экс
перты объяснили «Известиям», почему 
мошенники переключаются на клиен
тов региональных банков.

�� БЕСПЛАТНЫЙ РОЛЛ

Вкладчики Уральского банка рекон-
струкции и развития (УБРиР) стол-
кнулись с мошенническими атака-
ми в соцсетях, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе компании. Злоумыш-
ленники регистрируют фальшивые 
сайты и запускают рекламу от имени 
банка с обещанием подарков и призов.

Например, в декабре мошенни-
ки заманивали клиентов УБРиР, обе-
щая бесплатные роллы и пиццу. Для 
этого на вредоносном сайте требова-
лось ввести номер карты и имя, а по-
том и sms-код от банка якобы для 
подтверждения получения бону-
са. Проходя несложную процедуру, 
жертва передавала злоумышленни-
кам контроль над своим счетом и те-
ряла деньги.

— Важно понимать, что мошенни-
ки научились обходить модерацию 
рекламных сообщений в социальных 
сетях и транслируют ссылки на фаль-
шивые сайты прямо в ленту, — заяви-
ли в пресс-службе банка.

В УБРиР не назвали число постра-
давших и не обозначили общую сум-
му ущерба. Однако отметили, что 
предостерегают своих клиентов, 
рассказывая об этой схеме в своих 
официальных сообществах, в уве-
домлениях и при входе в мобильное 
приложение.

— Банк отслеживает появление 
фальшивых сообществ и оператив-
но удаляет их в сотрудничестве с ад-
министрациями социальных сетей, 
аналогичная работа ведётся с надзор-
ными органами по блокировке под-
дельных сайтов, — сообщили в банке.

«Известиям» удалось найти как 
минимум двух клиентов УБРиР, ко-
торые попались на уловку мошенни-
ков. Один из них утверждает, что зло-
умышленникам не удалось похитить 
его деньги, поскольку счёт был пуст. 
А другой отказался называть сумму 
украденных средств. Оба человека 
обратились в банк с жалобой на слу-
чившееся. В комментариях под поста-
ми официальных сообществ УБРиР 
люди также жалуются на инциденты.

�� НЕ ЗА ГОРАМИ

Информацию об атаках подтверж-
дают эксперты по информационной 
безопасности. Ведущий аналитик 
отдела выявления цифровых угроз 
Infosecurity Александр Вураско го-
ворит, что УБРиР — не единственная 
финансовая организация, которая 
в последние месяцы столкнулась с по-
добного рода аферами. В частности, 
во второй половине 2021 года ком-
пания обнаружила массу ресурсов, 
предлагавших пиццу и суши от име-
ни Альфа-банка и Почта банка.

— В течение осени мы зафикси-
ровали более 70 подобных ресур-
сов. Но в декабре сайты, нацеленные 

на клиентов УБРиР, действительно 
били все рекорды, — говорит Вураско.

В Альфа-банке не стали отрицать 
наличия фишинговых сайтов, ссылки 
на которые распространяются в соц-
сетях, но отметили, что к ним по проб-
леме вредоносных ссылок в реклам-
ных постах клиенты не обращались. 
В компании связывают это с тем, что 
она регулярно рекомендует клиен-
там внимательно смотреть на адрес 
страницы, на которую они приходят 
из соцсетей.

Во «ВКонтакте» — одной из соцсе-
тей, где распространялись рекламные 
посты со ссылками на мошенниче-
ские сайты, — тоже не стали отри-
цать проблему.

— Команда модерации «ВКонтакте» 
оперативно выявляет и блокирует та-
кие рекламные посты, — сообщили 
в пресс-службе компании. — К сожа-
лению, мошенники продолжают соз-
давать новые схемы для обмана. По-
этому пользователям важно быть 
осторожными и внимательными и со-

« ТАКИЕ АТАКИ 
МОГУТ СТАТЬ 
ТРЕНДОМ. МО

ШЕННИЧЕСКАЯ СХЕМА ЛЕГ
КО АДАПТИРУЕТСЯ ПОД 
ЛЮБОЙ БАНК. А В РЕГИО
НАЛЬНЫХ БАНКАХ ЗЛО
УМЫШЛЕННИКОВ ПОДКУ
ПАЕТ ТО, ЧТО ОНИ МЕНЕЕ 
ВНИМАТЕЛЬНО ОТСЛЕЖИ
ВАЮТ ФИШИНГ

« КАК МОЖНО ДИСТАНЦИОННО ДУНУТЬ В ТРУБОЧКУ? 
КАК МОЖНО ДЕЛАТЬ МЕДИЦИНСКОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ, 
НЕ ВИДЯ ЧЕЛОВЕКА? НЕ ПРИВЕДЁТ ЛИ ЭТО К ЕЩЁ 

БОЛЬШЕМУ КОЛИЧЕСТВУ АВАРИЙ И ЖЕРТВ?

« СРЕДНИЙ 
ОБЪЁМ НЕЗА
КОННЫХ РУБОК 

ЛЕСНЫХ НАСАЖДЕНИЙ 
ЕЖЕГОДНО ПРЕВЫШАЕТ 
1 МЛН КУБ. М. НА ПЕРВЫЙ 
ПЛАН ВЫХОДЯТ ХИЩЕ
НИЯ ПОД ВИДОМ ЗАКЛЮ
ЧЕНИЯ НЕЗАКОННЫХ ДО
ГОВОРОВ АРЕНДЫ ЛЕСНЫХ 
УЧАСТКОВ
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Увидится на расстоянии
ГД поддержит дистанционный медосмотр водителей
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Не на высоте
A Двумя месяцами ранее 

о сложившейся в госкор-
порации ситуации ФПАД сообщал 
в письме на имя председателя прави-
тельства Михаила Мишустина. Тог-
да же к премьер-министру обращался 
и Профсоюз авиаработников радиоло-
кации, радионавигации и связи Рос-
сии (ПАРРиС). Все три письма есть 
у «Известий», в них профсоюзы выра-
зили свою озабоченность происходя-
щим в ГК ОрВД и призвали принять 
комплекс неотложных мер господ-
держки госкорпорации, в которой 
нуждается прежде всего её трудовой 
коллектив.

«Известия» направили запросы 
в администрацию президента, пра-
вительство, Росавиацию и ГК ОрВД.

«На протяжении всего периода пан-
демии из-за резкого спада полётов 
в воздушном пространстве РФ, как 
внутренних перевозок, так и на меж-
дународных трассах, ФГУП “Госкор-
порация по ОрВД” потеряло до 60% 
своих доходов. Даже сейчас, при зна-
чительном росте полётов по внутрен-
ним трассам, превышающем в летний 
и осенний период показатели соот-
ветствующего периода 2019  года, 
из-за крайне медленного восстанов-
ления интенсивности полётов по меж-
дународным трассам, включая тран-
зитные маршруты через территорию 
РФ, предприятие показывает отри-
цательную экономическую эффек-
тивность порядка 2  млрд рублей 
ежемесячно», — говорится в письме 
профсоюза авиадиспетчеров в адрес 
главы государства.

На начало 2020 года у ГК ОрВД име-
лась «финансовая подушка» (около 
80 млрд рублей), которая позволила 
поддерживать бесперебойную дея-
тельность по обеспечению безопасно-
сти полётов и исполнение социальных 
обязательств (зарплаты и соцпакет), 
а также инвестпрограмму по разви-
тию аэронавигационной системы РФ. 
К началу 2021-го эта «подушка» со-
кратилась до 35 млрд рублей, а к кон-
цу года должна была полностью за-
кончиться, следует из письма ФПАД 
Михаилу Мишустину.

По мнению ФПАД, к такой ситуа-
ции привели в том числе необосно-
ванное финансирование (на 20 млрд 
рублей) ряда статей инвестпрограм-
мы, понесенные нецелевые расхо-

ды в рамках поручения Росавиации 
по оплате строительства третьей 
взлётно-посадочной полосы в аэро-
порту Шереметьево (8 млрд рублей), 
обнуление ставок сборов за аэрона-
вигационное обслуживание для вну-
тренних рейсов, выполняемых в аэро-
порты Дальнего Востока, снижение 
(с марта по конец ноября 2020 года) 
вдвое этих ставок для всех вну-
тренних полётов (потери от этого 
оцениваются в 6 млрд рублей). При 
этом за время пандемии предприя-

тие не получило ни одного рубля го-
спомощи, в отличие от авиакомпа-
ний (23 млрд рублей) и аэропортов 
(10 млрд рублей), говорится в письме.

С целью выравнивания баланса 
между доходами и расходами летом 
2021 года руководством Росавиации 
были даны указания сократить фонд 
оплаты труда (ФОТ) персонала под-
ведомственного предприятия на 10% 
со второй половины 2021 года и на весь 
2022 год, следует из писем ФПАД.

«Данные указания означают только 
то, что национальный провайдер аэ-
ронавигационных услуг должен от-
казаться от исполнения ряда соци-
альных обязательств перед своими 
работниками, сократить заработные 
платы, уволить часть трудового кол-
лектива», — пояснил профсоюз.

— Авиадиспетчеры сейчас не полу-
чают повышение в классе, убрали пре-
мии, сократили льготы и соцпакет, — 
рассказал «Известиям» на условиях 
анонимности один из сотрудников. — 
При этом интенсивность полётов 
меньше не стала.

В обращении ПАРРиС речь идет 
о подготовке сокращения 15-20% об-
щей численности работников госкор-
порации. Сейчас их около 30 тыс., 
из них 8 тыс. авиадиспетчеров и 8 тыс. 
инженерно-технического персонала.

Сергей Ковалев добавил, что тру-
довой коллектив ГК ОрВД состоит 

«из уникальных и высококвалифи-
цированных специалистов, увольне-
ние которых, по причине сокращения 
численности работников, не может 
не сказаться на качестве предостав-
ляемой предприятием услуги, на без-
опасности полетов». По его словам, 
восстановление высокой интенсив-
ности воздушного движения может 
произойти в любой момент, но на вос-
полнение и подготовку утраченного 
квалифицированного персонала по-
требуется не один год.

Замруководителя Росавиации 
Дмитрий Ядров в ответном письме 
ПАРРиС (есть у «Известий») назвал 
финансово-экономическое положе-
ние ГК ОрВД сложным, поэтому пе-
ресмотр решения о снижении ФОТ 
на 10% не представляется возможным.

Для сглаживания негативного 
воздействия пандемии на финансо-
вое положение госкорпорации и пре-
дотвращения кассовых разрывов ФАС 
приняла решение о повышении ставок 
сборов с авиакомпаний за аэронавига-

ционное обслуживание на 5-10%, со-
общил профсоюзам Дмитрий Ядров 
после их обращений к премьер-ми-
нистру (письмо есть у «Известий»). По-
вышение планируется к реализации 
лишь с марта 2022 года, но оно недо-
статочное и усугубляющее финансо-
вое положение госкорпорации, заяв-
ляет профсоюз.

Размер ставок аэронавигационных 
сборов не менялся с 2010 года. В то же 
время цена билетов всех авиакомпа-
ний за тот же период выросла много-
кратно, в том числе по причине роста 
стоимости авиатоплива и иных ус-
луг. В результате, стоимость аэрона-
вигационного обслуживания в цене 
авиабилета для каждого пассажира 
составляет менее 1%, хотя этот пока-
затель приближался к 2% в 2010 году, 
когда принималось решение о повы-
шении ставок на 30%. Соответствен-
но, принятие вышеуказанного реше-
ния о повышении ставок на 5% с марта 
2022 года усугубляет финансовое со-
стояние госкорпорации, заявляют 
в ФПАД.

Представители профсоюза счи-
тают, что восстановить нормальную 
деятельность ГК ОрВД можно за счет 
компенсации потерь организации 
в связи с обнулением и снижением 
в 2020 году ставок аэронавигацион-
ных сборов с российских авиакомпа-
ний и принятию к оплате из бюджета 
части расходов по инвестиционным 
программам.

Общество

Без крыши дома
В России выросло количество афер с жильём и ипотекой

Мария Перевощикова

В России увеличилось количество 
афер с недвижимостью и ипотечны-

ми сделками. Это связано с заметным 
ростом доли дистанционных продаж, 
отмечают участники рынка и юристы. 
Генпрокуратура выявила: за  год об-
щее количество случаев мошенниче-
ства в стране выросло на 6,5%, сообщи-
ли «Известиям» в ведомстве. До сих пор 
встречаются и случаи обмана дольщи-
ков при строительстве жилья. Чтобы 
не стать жертвой жуликов, необходимо 
помнить, что вы не обязаны никому рас-
крывать свои реквизиты, а подозритель-
ные звонки нужно проверять, подчёрки-
вают эксперты.

�� ПАНДЕМИЯ ПОМОГЛА

В 2021 году (январь–ноябрь) в России 
было зарегистрировано 281,9 тыс. слу-
чаев мошенничества (ст. 159 УК РФ), 
что на 6,5% больше, чем за аналогич-
ный период 2020-го. Об этом «Извес-
тиям» сообщили в Генпрокуратуре. 
На 13,7% выросла доля мошеннических 
действий в общей массе, которые со-
вершили с помощью информацион-
ных технологий. В том числе в стране 
до сих пор встречаются случаи обма-
на дольщиков при строительстве жи-
лья — зарегистрировано 617 таких ин-
цидентов.

Активное развитие IT-технологий 
и желание людей быстро зарабатывать 
дают хорошую почву для роста мошен-
нических схем и преступлений, отме-
тила финансовый эксперт, сооснова-
тель школы независимых финансовых 
консультантов Finliberty Светлана Са-
мойлова.

Рост количества преступлений свя-
зан в том числе с укреплением привыч-
ки граждан к дистанционному обслу-
живанию в связи с ограничениями 
из-за пандемии, подчеркнул член Со-
юза юристов Москвы Владимир Сазо-
нов. Кроме того, большую роль играет 
правовая и экономическая безграмот-
ность граждан, добавил он.

— Киберпреступность постоянно 
эволюционирует: каждый год появ-
ляются новые мошеннические груп-
пы, усложняются преступные схе-
мы, совершенствуются инструменты 
для атак. Пандемия стала причиной 
её взрывного роста. Онлайн-мошен-
ничество стало основным преступле-
нием в интернете, — отметила веду-
щий аналитик DRP Group-IB Евгения 
Егорова.

Объём онлайн-покупок увеличился 
примерно на 40%, мошенники не мог-
ли этого не заметить и не использовать, 
отметил основатель ПАО «Городские 
Инновационные Технологии» Грант 
Агасьян. Поэтому именно мошенни-
чества, связанные с онлайн-услугами 
и продажами, выросли более всего, 
в частности на рынке недвижимости 
и ипотечного кредитования, добавил 
создатель инвестиционной компании 
Klopenko Group Егор Клопенко. На-
пример, различные посредники берут 
деньги за услуги по организации ипо-
теки, но ничего не делают, пояснил он.

Прошедший год на фоне увеличе-
ния потребительской возможности 
приобретения недвижимости (льгот-
ные кредиты, рост общего количества 
новостроек, льготных программ) есте-
ственно повлёк и увеличение числа по-
тенциальных жертв для мошенников, 
сказала руководитель практики уго-

ловного и административного права 
Amulex.ru Любовь Шебанова.

— Сыграли свою роль и меры, связан-
ные с пандемией, — всё больше мы при-
выкаем к сделкам при минимальных 
контактах с продавцами и покупате-
лями, а это также способствует утра-
те бдительности. Сложнее определить 
поддельный документ в электронном 
виде. Также растут случаи с неправо-
мерным использованием и получени-
ем электронных подписей, — рассказа-
ла Любовь Шебанова.

�� ДЕЛА НЕДВИЖИМЫЕ

На рынке вторичной недвижимости 
мошенники часто пользуются возмож-
ностями простой письменной формы 
сделки, распространение же цифро-
вых форматов ещё больше активизи-
рует злоумышленников, указал член 
комиссии Федеральной нотариальной 
палаты по методической работе, член 
правления Московской городской но-
тариальной палаты Александр Сагин.

— Заключается множество сделок, 
когда никто не проверяет, не введены 
ли их участники в заблуждение, пони-
мают ли они правовые последствия 
совершаемой сделки, не проводится 
должная правовая экспертиза. В ре-
зультате одна и та же квартира пере-
продаётся по нескольку раз. И когда 
проблема всплывает, жертвами пре-
ступной схемы автоматически стано-
вятся сразу несколько человек, — от-
метил он.

Например, недавно в Белгороде 
была продана квартира умершей пожи-
лой женщины всего за несколько меся-
цев сразу трём покупателям, рассказал 
Владимир Сазонов. После смерти зло-
умышленники подделали её паспорт 
и якобы от лица владелицы продава-
ли квартиру потерпевшим. Позже об-
ман вскрылся, кроме того, появились 
наследники. Теперь ведутся судебные 
дела, поделился информацией юрист.

Также нередко применяется под-
делка электронной подписи, отметил 
он. Так всей своей недвижимости в Мо-
скве лишился бизнесмен, переехавший 
за границу. Он оставил продажу сво-
его имущества на нанятого управля-
ющего, которому выдал доверенность 
без права отчуждения. Предприимчи-
вый управленец подделал электронную 
подпись собственника и реализовал все 
квартиры без его участия, после чего 
скрылся, рассказал Владимир Сазонов.

В конце прошлого года появилась 
схема, когда мошенники предлагают 
оформить онлайн-кредит под залог не-
движимости, в результате чего заём-
щик остаётся без денег и без жилья, от-
метил Александр Сагин.

Именно покупка вторичного жи-
лья таит в себе максимальное количе-

ство рисков. В числе основных — веро-
ятность появления третьего лица после 
заключения сделки, имеющего право 
на жильё, из-за чего договор купли-про-
дажи может быть аннулирован, пояс-
нила руководитель офиса продаж вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова. Существует риск банкрот-
ства продавца или его недееспособно-
сти. Также становится всё больше слу-
чаев проблемных сделок при продаже 
квартир, купленных с участием мат-
капитала: переход права собственно-
сти по такой квартире, если права де-
тей не соблюдены, может быть оспорен, 
а сделка признана недействительной, 
пояснила риелтор.

Кроме того, по словам Любови Ше-
бановой, в РФ всё ещё остаются «фик-
тивные» девелоперы, которые получа-
ют деньги на строительство, но не ведут 
его. Как правило, это многолетние ком-
пании, и дольщики не сразу понимают, 
что их вводили в заблуждение с само-
го начала, отметила она.

�� ПУТИ СПАСЕНИЯ

Генпрокуратура ориентирует проку-
роров на усиление надзора за процес-
суальной и оперативно-розыскной де-
ятельностью органов, занимающихся 
расследованием преступлений о мо-
шенничестве, сообщили «Известиям» 
в ведомстве.

По мнению Владимира Сазонова, 
в борьбе с мошенничеством прежде все-
го необходима информационная про-
паганда, направленная на повышение 
бдительности потенциальных потер-
певших. Чтобы не стать жертвой жули-
ков, граждане должны понимать, что 
не обязаны никому раскрывать данные 
о своих реквизитах, а при подозритель-
ных звонках посоветоваться со специ-
алистами, уверен он. При заключении 
дорогостоящих сделок, например с не-
движимостью, желательно пользовать-
ся услугами профессионалов, добавил 
Владимир Сазонов.

Также снижению количества мошен-
ничеств послужит защита информаци-
онного пространства и персональных 
данных, которая в России находится 
на низком уровне, считает основатель 
и руководитель консалтинговой груп-
пы vvCube Вадим Ткаченко.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе МВД, сегодня ведомство совер-
шенствует и повышает эффективность 
работы по противодействию киберпре-
ступности, и это приносит результаты. 
Например, темпы роста преступлений 
с использованием информационно-
телекоммуникационных технологий 
замедлились. В 2021 году было выяв-
лено более 85 тыс. преступников, со-
вершивших дистанционные хищения, 
что на 50% больше, чем в 2020-м.

« СОКРАЩЕНИЕ КВАЛИФИЦИРОВАННОГО ПЕРСОНА-
ЛА, НА ПОДГОТОВКУ КОТОРОГО УХОДИТ ОТ ПЯТИ 
ДО 10 ЛЕТ, МОЖЕТ ОТРАЗИТЬСЯ НА БЕЗОПАСНОСТИ 

ПОЛЁТОВ И ФАКТИЧЕСКИ ПОСТАВИТ ПОД УГРОЗУ ОБОРОНО-
СПОСОБНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ РФ

Увидится на расстоянии
ГД поддержит дистанционный медосмотр водителей

А вот эксперты считают, что телеме-
дицине доверять стоит.

— Это можно поддержать, так как 
в реальной жизни сегодня, как пра-
вило, никакой медосмотр водителей 
не проводится. Например, представим 
типичного таксиста, который должен 
всё утро провести в медицинской ор-
ганизации, чтобы получить допуск 
на маршрут, — пояснил «Известиям» ви-
це-президент Национального автомо-
бильного союза Антон Шапарин.

По его словам, нынешние стандар-
ты обследования водителей достались 
в наследство от СССР, где были госу-
дарственные автоколонны и таксопар-
ки, в которых работали штатные врачи 
и другие специалисты.

— Сейчас этого уже нет и в современ-
ной экономике невозможно из-за боль-
ших издержек, поэтому телемедици-
на — вполне разумный и доступный 

путь к тому, как выпустить на рабо-
ту адекватного водителя, — убеждён 
эксперт.

Он отметил, что все необходимые 
анализы вполне можно собрать на спе-
циальном оборудовании, где возмож-
но даже дистанционное общение с вра-
чом по видеосвязи.

С этим мнением согласен президент 
Российского автотранспортного сою-
за Олег Старовойтов. По его словам, ор-
ганизация системы дистанционного 
медицинского осмотра позволила бы 
проводить исследования водителей 
более качественно, объективно, а так-
же без лишних издержек. Он рассказал, 
что сегодня многие таксисты не прохо-
дят никаких осмотров. Если бы появи-
лась единая система телемедицинских 
обследований, то записать в неё липо-
вый допуск стало бы гораздо сложнее, 
убеждён эксперт.

блюдать базовые правила безопасно-
сти в Сети.

Представители соцсети «Одно-
классники» высказались аналогич-
ным образом.

— В случае с Уральским банком ре-
конструкции и развития благода-
ря взаимодействию с официальным 
представительством банка мы опе-
ративно заблокировали все подозри-
тельные группы, и мошеннический 
контент не получил большого распро-
странения в соцсети, — добавили там.

В Почта банке на момент публика-
ции на запрос «Известий» не ответи-
ли. Редакция также направила запрос 
в Центр мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере Банка России.

�� ОПАСНОЕ ТУРНЕ

Эксперты по информационной без-
опасности не исключают, что атаки 
на региональные банки могут стать 
трендом. Александр Вураско отме-
тил, что обсуждаемая мошенниче-
ская схема легко адаптируется под 
любой банк. А в региональных финан-
совых организациях злоумышленни-
ков подкупает то, что они, как прави-
ло, менее внимательно отслеживают 
фишинг.

Руководитель направления Solar 
webProxy компании «Ростелеком-Со-
лар» Пётр Куценко тоже считает, что 
мошенники могут легко настроить 
свою схему под любую другую орга-
низацию. А в регионах проводить фи-
шинговые атаки проще.

— Уровень киберграмотности насе-
ления там, как правило, ниже. Кроме 
того, жители регионов менее склон-
ны жаловаться на рекламные объяв-
ления, обращаться в правоохрани-
тельные органы или в клиентскую 

поддержку банка, от лица которого 
совершается фишинговая атака. Это 
позволяет схеме дольше существо-
вать и приносить плоды злоумышлен-
никам, — добавил эксперт.

В УБРиР отметили, что борьбу 
с фишингом затрудняет отсутствие 
в России единого государственно-
го органа, ответственного за удале-
ние мошеннических интернет-сай-
тов, и единой правоприменительной 
практики.

В свою очередь, руководитель про-
ектов Координационного центра до-
менов РФ Евгений Панков отмечает, 
что с 2012 года эта общественно-го-
сударственная организация внедрила 
практику взаимодействия со струк-
турами, компетентными в опреде-
лении нарушений в сети интернет. 
В их число входит ряд компаний, спе-
циализирующихся на кибербезо-
пасности, а также государственных 
структур вроде Роскомнадзора, Бан-
ка России, Национального координа-
ционного центра по компьютерным 
инцидентам. Они уполномочены за-
требовать от регистраторов доменов 
прекращения работы того или иного 
сайта в случае выявления в его рабо-
те ряда нарушений. Одним из них яв-
ляется фишинг.

— Для проверки домена на наличие 
фишинга нужно обращаться в одну 
из компетентных организаций, ука-
занных на сайте проекта «Доменный 
патруль». Если нарушение подтверж-
дается, запрос регистратору на пре-
кращение делегирования направ-
ляется незамедлительно, — говорит 
Панков.

Также он отметил, что работа адре-
сов фишинговых сайтов УБРиР, обна-
руженных специалистами Infosecurity 
в декабре, на данный момент останов-
лена. Дм
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Ставка на паузу

Максим Шеин

Инвестиционный стратег

П рошедший год запомнится не толь-
ко очередными волнами пандемии 

COVID-19 и ростом инфляции по всему 
миру, но и масштабным повышени-
ем ключевой ставки российским Цен-
тральным банком. С марта регулятор 
многократно увеличивал основной ин-
дикатор финансового рынка — за год 
он вырос с 4,25 до 8,5%. Инфляцион-
ные ожидания населения ускорились 
до 14,8% в декабре, поэтому экспер-
ты начали поговаривать о возможном 
дальнейшем увеличении ставки уже 
в феврале 2022 года. Звучат мнения, что 
мы можем увидеть двузначные цифры.

Поскольку ключевая ставка на-
прямую влияет на размер ставок 
по кредитам и депозитам, а значит, 
и на уровень экономической актив-
ности, перед регулятором стоит не-
тривиальная задача: с одной сто-
роны, сбить инфляцию, а с другой 

— не навредить росту экономики, ко-
торый едва начал проклёвываться 
в прошлом году.

Если ориентироваться на коммен-
тарии главы Центробанка Эльвиры 
Набиуллиной, то условия денежно-
кредитной политики ещё не достигли 
необходимого уровня жёсткости, не-
обходимой для возвращения инфля-
ции к целевому уровню 4%. Интер-
претировать эти слова можно в двух 
плоскостях. В одной формально ре-
гулятор чётко дал понять, что повы-
шение ставок будет ещё и, возможно, 
несколько раз в году. Это значит, нам 
надо готовиться к увеличению про-
центов по ипотечным и потребитель-
ским кредитам, а также к падению 
цен на государственные облигации. 
Также из этого следует, что с откры-
тием среднесрочных депозитов луч-
ше повременить несколько месяцев. 
В другой плоскости комментарии ре-
гулятора можно расценить как сло-
весные интервенции, направленные 
на так называемое якорение инфля-
ционных ожиданий. То есть Центро-
банк даёт понять, что намерен душить 
инфляцию повышением ставок в бы-
стром темпе, да ещё и с запасом.

В решимости регулятора сомне-
ваться не приходится, однако если 
посмотреть на рыночные индикато-
ры, то инвесторы не ждут значитель-
ного повышения ставок. Прежде все-
го это видно по динамике цен на ОФЗ, 
которые стабилизировались после 
декабрьского заседания Центробан-
ка и не отреагировали на данные Рос-
стата об ускорении роста индекса 
потребительских цен в последние ме-

сяцы 2021 года. Также мы видим, что 
цены ОФЗ с номиналом, индексируе-
мым в зависимости от инфляции, на-
чали в декабре закладывать рост цен 
в 2022-м на уровне 4,8 против 5% в но-
ябре. Это означает, что долгосрочные 
ставки могут проигнорировать воз-
можное ужесточение денежно-кре-
дитной политики в начале года.

При этом мы не наблюдали в де-
кабре укрепления российской валю-
ты, которое было бы логичным, если 
бы иностранные спекулянты хоте-
ли успеть зафиксировать вложения 
в ОФЗ по высоким ставкам и для это-
го покупали рубли. Вероятно, тут 
пока примешаны геополитические 
и санкционные риски, но, скорее все-
го, участники рынка полагают, что 
в ближайшие месяцы потенциал па-
дения стоимости ОФЗ не исчерпан.

В любом случае на решение 
по ключевой ставке будут оказы-
вать влияние инфляционные про-
цессы. В России рост цен имеет в ос-
новном немонетарные причины, 
поэтому против «импортной инфля-
ции» и роста тарифов на ЖКУ повы-
шение ключевой ставки бессиль-
но. Основной повышающий фактор 
индекса потребительских цен сей-
час — это цены на товары. По данным 
Росстата, в январе–ноябре 2021 года 

на 12,5% подорожала плодоовощная 
продукция, на 11,5% — мясо и птица, 
на 24,5% — яйца, на 19,5% — строймате-
риалы. Даже хлеб подорожал на 8,1%, 
а это рекорд с 2015 года. Скорее всего, 
по этим товарным позициям рост цен 
будет затухать, поэтому многие экс-
перты резонно ожидают естествен-
ного замедления инфляционных 
процессов в конце весны и выхода 
индекса цен по итогам года на уро-
вень 6–7% с дальнейшим снижением 
до 5% в 2023-м.

Разумеется, для выполнения тако-
го сценария понадобится соблюде-
ние ряда условий. Прежде всего это 
касается снижения темпов инфляции 
в странах, которые являются основ-
ными торговыми партнёрами России, 
а также ситуации с пандемией коро-
навируса. С формальной точки зре-
ния большой спешки с повышением 
ставки сейчас нет, так как она нахо-
дится на уровне выше индекса по-
требительских цен, а значит, можно 
ожидать, что в феврале Центральный 
банк возьмёт паузу в ужесточении 
денежно-кредитной политики. Хо-
чется верить, что надолго.

Страх от риска
Россияне купили рекордное количество полисов от болезней

Мария Колобова

С прос россиян на с тра ховки 
от несчастных случаев и болез-

ней в 2021-м оказался рекордным 
за последние десять лет. Такие полисы 
за три квартала прошлого года купили 
50 млн раз — почти в два раза больше, 
чем годом ранее. Размер страховых 
премий увеличился на 40% и превы-
сил 200 млрд рублей, следует из ста-
тистики ЦБ. Страховщики подтвердили 
тенденцию по итогам всего 2021 года. 
Основные причины повышения — раз-
витие страхового рынка, пандемия 
и рост ипотечного кредитования, от-
метили представители компаний.

На фоне пандемии россияне 
в 2021-м очень активно страховались 
от несчастных случаев и болезней. 
За девять месяцев прошедшего года 
они купили 50 млн страховых поли-
сов — это на 80% больше, чем годом ра-
нее. Сборы по полисам тоже оказались 
рекордными за десять последних лет — 
за девять месяцев 2021-го страховщи-
ки собрали 200,7 млрд рублей премий 
по таким полисам. Это на 40% больше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года, и на 45% больше по сравнению 
с соответствующим промежутком 
2019-го, следует из данных ЦБ.

В крупнейших страховых компа-
ниях подтвердили резкое повыше-
ние спроса на полисы от несчастных 
случаев и болезней. В 2021 году коли-
чество реализованных «СберСтрахо-

ванием» полисов по таким програм-
мам увеличилось более чем в два раза 
по сравнению с 2020-м и достигло поч-
ти 1,4 млн, рассказал «Известиям» ди-
ректор проектов дирекции рознично-
го страхования «СберСтрахования» 
Александр Абрамов. По его словам, 
такой рост связан с запуском ряда 
новых программ от несчастных слу-
чаев и болезней, повышенным вни-
манием граждан к здоровью на фоне 
пандемии и выходом компании на ры-
нок ДМС для физлиц, на который при-
шлось более 450 тыс. подобных стра-
ховок.

В острую стадию пандемии люди 
столкнулись с ограничениями в по-
лучении плановой медпомощи, так 
как многие больницы временно ме-
няли профиль для лечения пациен-
тов с COVID-19. Поэтому клиенты на-
чали покупать полисы ДМС, чтобы 
обращаться к врачам в частных кли-
никах. В 2022 году компания ожида-
ет дальнейшего роста спроса и сбо-
ров в этой сфере, отметил Александр 
Абрамов.

В СК «МАКС» сборы по полисам 
от несчастных случаев и болезней 
за прошедший год увеличились бо-

лее чем на 60% по сравнению с преды-
дущим.

О рекордных показателях также 
рассказали в «Росгосстрахе». В усло-
виях пандемии россияне стали по-
зитивнее воспринимать предложе-
ния о приобретении такой страховки, 
клиентская база расширилась, под-
черкнул заместитель начальника 
управления андеррайтинга личного 
страхования «Росгосстраха» Дмитрий 
Максимов.

В «Югории» количество проданных 
полисов от несчастных случаев и бо-
лезней за 11 месяцев 2021-го оказалось 
на 26% больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, а сумма рознич-
ных сборов в этом сегменте составила 
164,5 млн рублей, сообщила директор 
Южной региональной дирекции ком-
пании Наталья Харитонова.

Полисы, покрывающие риски за-
болевания COVID-19, пользовались 
бÓльшим спросом, чем классиче-
ские продукты от несчастных случа-
ев и болезней, в которые такая угроза 
не включена, сообщил директор депар-
тамента страхования имущества физ-
лиц «АльфаСтрахования» Денис Титов. 
По его словам, рост сборов в компании 
по таким страховкам в 2021 году соста-
вил 10–15% в зависимости от наполне-
ния полиса.

Руководитель дирекции развития 
бизнеса компании «Абсолют Стра-
хование» Ольга Якунина связала ре-
кордные продажи в том числе со зна-

чительным ростом кредитования. 
Наиболее высокие показатели демон-
стрировали компании — лидеры в сфе-
ре банковского страхования, отмети-
ла эксперт.

Рост показателей также отмети-
ли в ВСК. Общий объём собранных 
премий по страхованию от несчаст-
ных случаев и болезней в прошед-
шем году составил более 10 млрд руб-
лей, при этом сборы по таким полисам 
в ипотечном кредитовании увеличи-
лись на 30% по сравнению с 2020-м, 
рассказали в пресс-службе компа-
нии. По их мнению, повышение связано 
с интересом клиентов к своему здоро-
вью на фоне пандемии и ростом коли-
чества оформляемых жилищных ссуд.

Рекордный рост премий по поли-
сам от несчастных случаев и болез-
ней в 2021 году обусловлен увеличени-
ем розничного объёма кредитования 
и связанных с ним продаж продуктов 
страхования заёмщиков, а также раз-
витием других направлений, напри-
мер страхования от коронавирусной 
инфекции, критических заболеваний, 
для выезжающих за рубеж и внутрен-
них туристов, рассказала старший ди-
ректор рейтингов финансовых компа-
ний НРА Татьяна Никитина.

Другой причиной стало влияние пан-
демии. На фоне резкого роста числа за-
болевших клиенты хотели защитить 
себя и близких, например, от времен-
ной потери трудоспособности, отметил 
сотрудник департамента экономиче-

ских и финансовых исследований CMS 
Institute Николай Переславский.

Доля сборов по страхованию от не-
счастных случаев в общем объёме пре-
мий за четыре года увеличилась в пол-
тора раза: с 9,5% в 2017-м до 15% в 2021-м. 
Причём прирост сборов по таким по-
лисам обгоняет показатель по рын-
ку в целом. Такой тренд сохранится 
в 2022-м и в следующие годы, считает 
Татьяна Никитина.

Рынок кредитования значительно вы-
рос в 2021 году, что повлияло на рекорд-
ные цифры премий в страховании от не-
счастных случаев и болезней, согласен 
директор по рейтингам страховых ком-
паний агентства НКР Евгений Шарапов. 
По его словам, продажи банками таких 
продуктов — это способ увеличить опе-
рационные доходы за счёт комиссий.

По итогам 2021-го доля страховых 
сборов по этим полисам превысила 
15% от общего размера страховых пре-
мий, однако в общем объёме выплат 
клиентам на этот сегмент пришлось 
немногим более 3%. Это может гово-
рить о низкой потребительской цен-
ности такого вида страхования. Благо-
даря вниманию регулятора проблема 
скорректируется, но скорее только 
к 2023 году, рассказал эксперт.

В текущем году он ожидает про-
должения роста сегмента, однако 
уже меньшими темпами, чем в 2021-м. 
В 2022-м показатель может увеличить-
ся на 15%, считает Николай Переслав-
ский из CMS Institute.

Бизнес — класс
Каждый третий регион улучшил инвестиционную привлекательность

A Губернатор Кубани Вениа-
мин Кондратьев объяснил 

движение региона в рейтинге в том 
числе новыми мерами поддержки 
тех, кто готов вкладываться в регион: 
субсидированием процентных ставок 
по инвестиционным кредитам, ком-
пенсацией затрат на инфраструктуру, 
расширением инвестиционного нало-
гового вычета по налогу на прибыль. 
В минэке Приморского края указали 
на эффективность существующих пре-
ференциальных режимов. 

Впрочем, не все субъекты смогли 
похвастаться хорошими результатами: 
10 регионов ухудшили свои позиции 
в рейтинге по итогам года. В их чис-
ле — Тульская, Курская и Новосибир-
ская области, Башкирия, Чувашия, Ал-
тай, Мордовия, а также Оренбургская, 
Рязанская и Саратовская области. У та-
кой динамики чаще всего две причины: 
ухудшение макроэкономических и ин-
фраструктурных показателей, а также 
отставание региона по темпам роста 
инвестиционной привлекательности 
по сравнению с другими субъектами, 
констатировали в НРА. В Чувашии за-
явили, что по инициативе правитель-
ства РФ ведут работу по реализации 
индивидуальной программы социаль-
но-экономического развития региона, 
которая с учётом реструктуризации 
и возможности списания бюджетных 
кредитов создаёт стимулы для роста.

В Минэкономразвития «Известиям» 
рассказали, что для повышения инве-
стиционной привлекательности ре-
гионов им предлагают инструменты, 
позволяющие создавать выгодные ус-

ловия для бизнеса. Например, в рамках 
одного из ключевых механизмов — осо-
бых экономических зон — за три квар-
тала 2021-го было привлечено 93 млрд 
рублей инвестиций. Кроме того, ведом-
ство координирует программы соци-
ально-экономического развития для 
нескольких регионов, включая 10 субъ-
ектов с наиболее низкими показателя-
ми развития.

Рост инвестиционной привлека-
тельности каждого региона объяс-
няется своими причинами, однако 
ни один из них пока не способен потес-
нить Москву в лидерах рейтинга, отме-
тил управляющий директор по проек-
там развития НРА Виктор Четвериков. 
На сегодня столица возглавляет все ре-
гулярно публикуемые индексы и рей-
тинги инвестиционной привлека-
тельности, независимо от методик 
их составления, констатировал он.

Инвестиционная привлекатель-
ность региона сильно зависит от дей-
ствий его властей, отметила старший 
директор — руководитель группы ре-
гиональных рейтингов АКРА Елена 
Анисимова. В частности, это работа 
над улучшением инфраструктуры (те-

перь для этого появился новый инстру-
мент — инфраструктурные бюджетные 
кредиты); работа с кадрами — создание 
программ повышения квалификации 
или смены профессии, а также модер-
низация законодательства, выявление 
неэффективных мер поддержки бизне-
са, борьба с коррупцией.

В нашей стране проведена значи-
тельная работа по улучшению инвест-
привлекательности, отметил дирек-
тор центра экономики регионов ЦСР 
Марат Фаттахов. Так, в международ-
ном рейтинге Doing Business Россия 
поднялась со 120-го места в 2011 году 
до 28-го в 2020-м. При этом увеличе-
ние инвестиционной привлекательно-
сти трети регионов на фоне пандемии 

и существующих ограничений можно 
расценивать как положительный фак-
тор: вслед за федеральными властя-
ми команды регионов продемонстри-
ровали гибкость в поддержке бизнеса 
на местах, что позволило избежать ре-
цессии и быстро восстановить темпы 
экономического роста.

По последним данным Росстата, 
объём инвестиций в основной капитал 
в России за январь–сентябрь 2021-го 
составил 10,4 трлн рублей, что на 8,5% 
выше, чем в аналогичном периоде 
2020 года. Растут и прямые иностран-
ные инвестиции: за полгода они соста-
вили $4,1 млрд, что в 2,3 раза больше 
показателя за тот же период в 2020-м 
($1,8 млрд), следует из статистики ЦБ.

МНЕНИЕ

« БОЛЬШОЙ 
СПЕШКИ С ПО-
ВЫШЕНИЕМ 

СТАВКИ СЕЙЧАС НЕТ, ТАК 
КАК ОНА НА УРОВНЕ ВЫШЕ 
ИНДЕКСА ПОТРЕБИТЕЛЬ-
СКИХ ЦЕН, А ЗНАЧИТ, МОЖ-
НО ОЖИДАТЬ, ЧТО В ФЕВ-
РАЛЕ ЦБ ВОЗЬМЁТ ПАУЗУ 
В УЖЕСТОЧЕНИИ КРЕДИТ-
НО-ДЕНЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ

Объём инвестиций в ос-
новной капитал в Рос-
сии за январь–сентябрь 
2021-го составил 10,4 
трлн рублей, что на 8,5% 
выше, чем в аналогич-
ном периоде 2020 года
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На аукционный рекорд месяца претен-
дует картина «Муж скорбей», атрибу-
тируемая Сандро Боттичелли. Эсти-
мейт составляет $40 млн, но мало кто 
сомневается, что он будет существен-
но превышен. На аналогичных январ-
ских торгах прошлого года «Юноша 
с медальоном» кисти того же масте-
ра (если верить атрибуции Sotheby’s) 
ушёл за $92,2 млн.

В пользу нового лота говорит его 
размер — 69х51,4 см. Он просто круп-
нее «Юноши». Кроме того, сам образ 
очень выразителен: изображённый 
анфас Спаситель в терновом венце 
смотрит прямо на зрителя, а ангелы 
вокруг его головы держат предметы 
будущего распятия (крест, копьё, лест-
ницу), как бы предсказывая события 
на Голгофе.

Впрочем, сюжет может стать и ми-
нусом в глазах покупателей. Боттичел-
ли ассоциируется с более светлыми, 
воздушными, нежными композициями. 
И в этом плане «Юноша» ближе к мас-
совым представлениям о стиле ренес-
сансного гения.

Но главная проблема в другом. 
Провенанс картины прослеживается 
только с XIX века. Где работа была три 
с лишним века до этого — загадка. Вдо-
бавок в описании на сайте Sotheby’s 
указаны только четыре научные публи-
кации за всё время, в половине из них 
произведение атрибутируется ма-
стерской Боттичелли (то есть не ему 
самому), а одна из двух оставших-
ся — статья из каталога Christie’s, по-
свящённого «Спасителю мира» якобы 
Леонардо, что автоматически подры-
вает доверие к экспертизе, ведь само-
го «Спасителя мира» сегодня уже мало 
кто с уверенностью признаёт вещью 
да Винчи. Крайне скупа и выставочная 
история «Мужа скорбей»: единствен-
ный музей, демонстрировавший кар-
тину, — Städel Museum во Франкфурте-
на-Майне. Ни одна более известная 
музейная институция пока не пору-
чилась, что это действительно Ботти-
челли.

Аукционный дом Sotheby’s получил 
запрос «Известий» о дополнительной 
информации по лоту, но не предоста-
вил ответ.

Если картина «Муж скорбей» самый 
дорогой лот месяца, то NFT-коллекция 
«Криминального чтива» Квентина Та-
рантино — самый скандальный. Точ-
нее, это семь лотов, соответствующих 
семи сценам из рукописного сценария 
знаменитого фильма. Каждый циф-
ровой фрагмент манускрипта допол-
нен аудиокомментарием Квентина, 
записанным специально для этого 
аук циона.

В чём же скандальность? В том, 
что студия Miramax, на которой было 
создано «Криминальное чтиво», вы-
ступила категорически против бу-
дущих торгов: юристы голливудско-
го гиганта заявляют, что у Тарантино 

нет прав на эти материалы — они при-
надлежат компании, а не ему лично. 
Режиссёр, естественно, придержи-
вается иного мнения и не собирает-
ся корректировать планы. Поэтому 
Miramax угрожает судебными послед-
ствиями уже не только ему, но и бу-
дущим обладателям NFT, и есть ве-
роятность, что токены действительно 
придётся вернуть, если Фемида вста-
нет на сторону студии. Но как это 
реа лизовать технически — большой 
вопрос. Организаторы торгов подчёр-
кивают: все продажи пройдут стро-
го анонимно, а лоты будут оплачены 
криптовалютой. Проще говоря, о кол-
лекционере не будет известно ниче-
го, кроме номера виртуального ко-
шелька.

В контексте авантюрных сюжетов 
Pulp Fiction эта история выглядит осо-
бенно эффектной. Вероятно, в наши 
дни Винсент Вега и Джулс Уиннфилд 
занимались бы не перевозкой зага-
дочного чемоданчика и выгулом Миа 
Уоллес, а торговлей токенами. Безо-
паснее и прибыльнее.

Внимание ценителей русской поэзии 
в этом месяце будет приковано к аук-
циону «Литфонда». 20 января с молот-
ка уйдут второе прижизненное из-
дание «Евгения Онегина» Пушкина 
(стартовая цена — 1 млн рублей), пер-
вая литографическая книга Владими-
ра Маяковского, изданная в 1913 году 
и содержащая на обложке рисунок, 

сделанный самим поэтом (от 500 тыс. 
рублей), ранний, возможно, прижиз-
ненный рукописный список «Демо-
на» Лермонтова (от 250 тыс. рублей) 
и другие артефакты отечественной 
истории и литературы.

Топ-лот торгов — дебютный сбор-
ник стихов Анны Ахматовой «Ве-
чер» из коллекции Марины Цветае-
вой и с её автографом. 90-страничная 
книга была издана в 1912 году тира-
жом всего 300 экземпляров, и сей-
час все они — коллекционная ред-
кость. Но данный предмет интересен 
вдвойне: в стихотворении «Муж хле-
стал меня...» слово «белоокую» ис-
правлено на «белокурую». Учитывая, 
что сегодня мы знаем это произведе-
ние именно с «белокурой», почерк по-
хож на ахматовский и аналогичная 
корректировка есть в другом экзем-
пляре первого издания, скорее всего, 
это дело рук автора. Отсюда и внуши-
тельная стартовая цена лота — 2 млн 
рублей.

Каша с Лукасом

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

Н а Disney+ вышли первые два эпи-
зода сериала вселенной «Звёзд-

ных войн». Спин-офф «Мандалорца» 
называется «Книга Бобы Фетта» и рас-
сказывает об одном из самых популяр-
ных персонажей саги Лукаса — интерга-
лактическом наёмном убийце, который 
поймал Хана Соло, а впоследствии, как 
все были уверены, погиб в желудке пес-
чаного червя: планета Татуин у Лукаса 
подозрительно напоминала Дюну.

Так вот во втором сезоне «Ман
далорца» фанаты «Звёздных войн» 
обнаружили, что Боба Фетт жив 
и здоров. А потом узнали, что Disney 
вместо продолжения странствий 
Мандо и малыша Грогу (маленький 
Йода) выпустит самостоятельное 
шоу о Фетте. Дополнительным бону
сом было то, что Фетта играет Тему
эра Моррисон. Дело в том, что Боба 
Фетт — клон наёмного убийцы Джан
го Фетта, которого Лукас показал 
во втором эпизоде. Так вот Моррисон 
как раз исполнил тогда роль Джан
го, а Боба в тех сценах был ещё маль
чиком. Боба вырос полным ненави
сти к джедаям, убившим его «отца», 
и тоже стал наёмником, но в ориги
нальной трилогии его лицо всегда 
скрыто под шлемом, и теперь мы зна
ем, как он выглядел.

Нельзя сказать, чтобы спин
оффа ждали с нетерпением, слиш
ком уж полюбились зрителю Мандо 
и Грогу — и слишком много разоча
рований уже «подарили» диснеев
ские вариации на тему «Звёздных 
войн». Более того, пилотный эпизод 
«Книги Бобы Фетта», даром что сре

жиссирован лично Робертом Род
ригесом по сценарию шоураннера 
«Мандалор ца» Джона Фавро, словно 
делает всё, чтобы отпугнуть зрителя. 
Ни красиво открывающей заставки, 
ни волшебной музыки «Мандалор
ца», почти нет экшена, да и сюжет 
практически не движется. Самые ин
тересные места и пилота, и второ
го эпизода — это флешбэки, из ко
торых становится ясно, как Боба 
уцелел в чреве червя, как он при
мкнул к местным «фременам» и как 
он медленно, но верно шёл к посту 
главного «крёстного отца» на Татуи
не — об этом мы уже знаем из фина
ла «Мандалорца», и с этого начинает
ся «Книга».

В режиме основного сюжета Фетт 
без шлема бродит по злачным местам 
Татуина и объясняет местным банди
там, что он теперь главный и что нуж
но платить ему дань. Потом он ло
жится в некую терапевтическую 
капсулу — и ему снится прошлое. 
Странное дело: в сериале всего семь 
эпизодов, но за первые два ничего су
щественного не происходит. Чув
ствуется, что тузов в рукаве у созда

телей сериала очень много (говорят, 
и Грогу тут тоже появится), но, похо
же, они решили их все выдать ближе 
к концу — это болезнь многих фран
шиз, где перенасыщенный финал ме
шает получить удовольствие от про
смотра.

И всё же «Книга Бобы Фетта» до
стойна того, чтобы начать её смот
реть. Среди очевидных плюсов — 
проработанный мир Татуина, самой 
известной планеты вселенной 
«Звёздных войн». Наконецто есть 
возможность детально познакомить
ся с её обитателями, потому что Лу
кас успел выделить им крайне мало 
экранного времени. Но ещё важнее 
то, что Disney — не в пример полноме
тражным фильмам франшизы — дей
ствительно ввёл в повествование 
глубокого героя. Благодаря ему «Кни
га» с каждой минутой всё сильнее 
отличается от «Мандалорца». Если 
Мандо упрямо жил по самурайско
му кодексу и каждую новую мысль 
принимал в штыки, то Боба Фетт — 
это Пол Атрейдес и Лоуренс Аравий
ский в одном лице. Мандо — герой 
комичный, Боба — трагичный, он уяз

вим, его несколько раз почти убива
ют у нас на глазах, он регулярно на
рушает свой статус непобедимого 
молчуна. Попав в племя песчаных ма
родёров, он с уважением перенима
ет их обычаи, учится у них боевым 
искусствам, чтобы затем возглавить 
их крестовый поход против оккупан
тов их родной планетыпустыни. Тут 
есть элементы вестерна (ограбле
ние поезда), самурайского кино (су
ровое и долгое освоение холодного 
оружия), гангстерской драмы — мно
гие уже поспешили сравнить Бобу 
с Доном Корлеоне. Поводом для это
го неожиданного сопоставления по
служило то, что Боба Фетт открыто 
декларирует: улиткообразного мон
стра Джаббу Хатта обитатели Татуи
на боялись, а его преемника, воссев
шего во дворце Хатта, будут уважать.

Мандо всегда ходит в шлеме и бо
ится, что ктото увидит его лицо. 
Боба, рискуя жизнью, демонстратив
но бродит по Татуину с открытым 
лицом, чтобы показать: он не боит
ся и готов не только к бою, но и к диа
логу. Он принёс не меч, но мир, а сра
жаться будет только с теми, кто 

не захочет жить дружно и платить 
ему дань как символ признания леги
тимности трона Фетта.

В этом новаторство «Книги» — 
и в этом возвращение к истокам саги. 
Боба Фетт — словно из племени не са
мых коварных и безжалостных на
ёмных убийц во Вселенной, а из тех 
самых джедаев, к которым принадле
жали ОбиВан Кеноби и Йода, — ско
рее философов, чем воинов, рыца
рей, для которых этика и, пусть это 
прозвучит дико, интеллигентность 
были важнее их собственной жизни. 
В диснеевских да и в поздних лука
совских «Звёздных войнах» этот мо
тив както был утрачен, герои слиш
ком уверены в своих силах вершить 
судьбы далёкойдалёкой галактики — 
и как же странно, неожиданно и ра
достно встретить их сейчас в сериа
ле, от которого никто не ждал ничего 
хорошего! Если авторы в оставшихся 
эпизодах (последний выйдет 9 февра
ля) смогут сохранить этот дух, то, мо
жет, и франшиза наконецто вспря
нет от затянувшегося идейного сна 
и станет достойным наследием луч
шей киносказки XX столетия.

Юрий Коваленко

С вой новый фильм Милен Демонжо 
первым делом показала медсёстрам 

и санитарам, которые спасли её от кови-
да. Партнёра по этой картине Жерара Де-
пардье она считает обворожительным 
и отзывчивым, а дружбу с Брижит Бардо 
исчисляет десятилетиями. Об этом, а так-
же о том, как оплеуха защищает от ха-
рассмента и почему «Фантомас» и «Три 
мушкетёра» с её участием стали куль-
товыми фильмами, актриса рассказала 
«Известиям» накануне выхода во фран-
цузский прокат комедии «Старческий 
дом» режиссёра Тома Жилу, где сыгра-
ла одну из главных ролей.

Как прошла предпремьера вашего филь-
ма в городе Лаваль, на которую вы при-
гласили медперсонал больницы, где 
вы лечились от ковида?

Я попала в больницу Лаваля с ко
видом в самый разгар съёмок филь
ма «Старческий дом». Врачи поспе
шили объявить, что мои дни сочтены, 
и относились ко мне как к покойнице. 
Меня это возмутило, и я заявила эску
лапам, что вопреки их вердикту буду 
жить. В тот момент я больше всего пе
реживала за судьбу картины: понима
ла, что если умру, то поставлю съёмоч
ную группу в безвыходное положение. 
Я была одержима этой мыслью, кото
рая придавала мне силы. Но в одиночку 
у меня ничего бы не получилось. Меня 
спасла забота медперсонала — медсе
стёр и санитаров. Это просто чудо, что 
я осталась жива. «Если выкарабкаюсь, — 
сказала я им, — то вы первыми увидите 
наш фильм. Приходите!» Я всегда держу 
своё слово. Ленту мои спасители при
няли на ура.

Значит, вы теперь выздоровели и верну-
лись в строй?

Я справилась с ковидом, но — из огня 
да в полымя — теперь борюсь с новым 
недугом, раком. Онкологи уверяют 
меня, что мой рак превратился в баналь
ное хроническое заболевание и не дол
жен мешать нормальному образу жиз
ни. Хочется верить. Даже если актёр 
болен, оказавшись на сцене или перед 
камерой, он неведомо откуда черпает 
энергию. На днях улетаю в Сенегал, где 
на берегу океана буду отдыхать и пи
сать сценарий.

Расскажите о «Старческом доме», кото-
рый в феврале выходит на французские 
экраны.

Это история молодого человека 
Милана, которому тюремный срок 
за мелкое преступление заменили об
щественными работами в богадельне 
«Мимозы». Для него это действительно 
наказание, поскольку он терпеть не мо

жет старичьё, но быстро находит с ним 
общий язык — особенно с нашей бан
дой семерых во главе с героем Жера
ра Депардье, которая там верховодит. 
Милан видит, что пенсионеры оказа
лись жертвами дирекции, которая 
их грабит, и хочет им помочь. Фильм 
одновременно смешной и очень тро
гательный, который вызывает слёзы. 
Он будет участвовать в фестивале ки
нокомедий на горном курорте Альп
д’Юэз (фестиваль пройдёт с 17 по 23 ян
варя. — «Известия»).

Жерар Депардье во время съёмок не ка-
призничал, не диктовал свои правила 
игры?

Мы с ним и раньше вместе снима
лись — есть, о чём вспомнить. Он вели
кий актёр и обворожительный отзыв
чивый человек. К тому же режиссёр 

фильма Тома Жилу большой друг Жера
ра, который с радостью согласился уча
ствовать в его новой ленте. Эту комедию, 
рассчитанную на публику от 8 до 80 лет, 
надо смотреть в большом кинозале, 
а не в одиночку перед экраном телеви
зора или монитором компьютера. Смех 
заразителен, когда ты смеёшься вместе 
с другими.

Вы снялись примерно в сотне фильмов, 
но до сих пор вас помнят прежде всего 
по «Фантомасу». Если во Франции его 
посмотрели 4,5 млн человек, то в Со-
ветском Союзе — целых 60 млн. Поче-
му он по-прежнему пользуется успехом?

Это один из тех редких шедевров, 
которые не стареют. К нему можно от
носиться, как и к милому китчу, в ко
тором царствует Луи де Фюнес в роли 
комиссара Жюва. Он гениальный паяц, 
который никого не оставляет равно
душным.

Другим вашим культовым фильмом 
остаётся картина «Три мушкетёра», вы-
шедшая на экраны 60 лет назад.

Как и «Фантомаса», «Трёх мушкетё
ров» часто показывают по телевидению 
и скоро выпустят на DVD. Действитель
но, мне удалась роль Миледи, которую 
я считаю своей лучшей: именно её чаще 
всего вспоминают в России. Но в жизни 
я совсем другой человек.

Несколько лет назад вы опубликовали 
мемуары «Мои священные чудовища». 
Это портреты 52 селебрити — от Жоржа 
Сименона и Сальвадора Дали до Алена 
Делона, Жерара Депардье и Пьера Риша-
ра. Кто из них вам ближе всего?

Со всеми я встречалась или дружила, 
но особую симпатию сохранила к моему 
свёкру Жоржу Сименону. Мы с ним об
щались на протяжении трёх с лишним 
десятилетий, в течение которых я была 
замужем за его сыном Марком.

Как известно, он очень любил женщин. 
Симпатия была взаимной?

Я бы не сказала, что любил. Жорж 
стремился с ними переспать. Это две 
абсолютно разные вещи.

Если верить биографам, донжуанский 
список Сименона насчитывает 10 тысяч 
имён. Такое возможно? Всё-таки литера-
турный труд отнимал у него много вре-
мени и сил.

Вполне, если это «дело» поставлено 
на конвейер на протяжении полувека, 
здоровье позволяет, а процесс не надо
едает.

Почему в вашей книге о священных мон-
страх не нашлось места женщинам?

Может быть, это связано с тем, что 
вокруг меня всегда были главным об

разом мужчины. Действительно, я мог
ла бы добавить Симону де Бовуар, Си
мону Синьоре, Роми Шнайдер, Брижит 
Бардо и когонибудь ещё, но мой изда
тель посоветовал посвятить им отдель
ную книгу. Пока руки не дошли. Я по
прежнему люблю Брижит, с которой 
мы дружим многие десятилетия, а с та
кими хорошими современными актри
сами, как Леа Сейду или Сандрин Ки
берлен, я незнакома.

Разве с Брижит Бардо вы не были сопер-
ницами?

Всё это придумали журналисты, ко
торые ради хайпа сочиняют небыли
цы. Брижит пользовалась таким успе
хом во всём мире, что никто вообще 
не мог с ней соперничать. Иногда сво
им молодым друзьям я показываю луч
шие фильмы с её участием — «И бог соз
дал женщину», «Истина», «Вива, Мария!» 
и другие.

Как вы относитесь к движению #MeToo?
Не уверена, что мне с ним по пути. 

Мне нравились мужчины, настоящие 
рыцари, с которыми мне было инте
ресно. В Москве они — по крайней мере 
сужу по собственному опыту — рань
ше не отличались чрезмерной галант
ностью, не пропускали женщину впе
рёд, не придерживали дверь и т.д. Что 
касается сексуальных домогательств, 
то я умела себя защищать и уже не пом
ню, сколько дала пощёчин. У меня силь
ный характер, знаю, что удар по... — 
я имею в виду ниже пояса — всегда 
действует отрезвляюще на беспардон
ных самцов.

Печально, когда женщины стано
вятся жертвами шантажа продюсеров 
или режиссёров. У них не хватает сме
лости дать отпор, сказать нет, чтобы 
не испортить себе карьеру. Это не мой 
случай — я никогда ничего не боялась! 
Наверное, потому что унаследовала 
от мамы характер бесстрашной казач
ки (мама Милен — уроженка Харькова 
Лидия Трубникова. — «Известия») — та
кой и сыграла Миледи. В 1950е вместе 
с Аленом Делоном и ЖанПолем Бель
мондо я снялась в фильме Марка Алле
гре с красноречивым названием «Будь 
красивой и помалкивай». В ту эпоху 
от женщин ничего больше не требо
валось. С тех пор слабый пол многого 
добился и не хочет останавливаться 
на достигнутом.

Культура

МНЕНИЕ
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АУКЦИОННЫЕ ЛОТЫ МЕСЯЦА

КАРТИНА «МУЖ СКОРБЕЙ»

NFT СЦЕНАРИЯ  
«КРИМИНАЛЬНОГО ЧТИВА»

СБОРНИК СТИХОВ  
АННЫ АХМАТОВОЙ «ВЕЧЕР»

Сергей Уваров 

«Я сыграла Миледи 
с характером 
бесстрашной  
казачки»
Актриса Милен Демонжо — о съёмках  
с Жераром Депардье, донжуанском списке  
Жоржа Сименона и финансовых пирамидах

«Любовь в Риме», 1960

«Три мушкетёра.  
Подвески королевы», 1961

«Фантомас разбушевался», 
1965

«Нежный проходимец», 1966
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Спорт

Прокатные удостоверения
Зачем российским фигуристам ехать в Таллин перед Пекином

Рустам Имамов 

В Таллине 12 января стартует чемпио
нат Европы по фигурному катанию — 

на лёд арены «Тондираба» первыми вый
дут мужчины с короткой программой. 
К сожалению, до Таллина не смогли до
ехать сильнейшие фигуристы континента. 
Многие снялись вынужденно изза травм 
или логистических проблем, другие же 
решили поберечь свои силы перед Олим
пиадой в Пекине. Тем удивительнее, что 
от России в Эстонию отправился прак
тически идеальный состав, для полной 
олимпийской заявки в котором не хвата
ет разве что Михаила Коляды. Так стоит 
ли радоваться отсутствию конкуренции 
на турнире либо в таких условиях боевая 
проверка на ЧЕ теряет всякий смысл?

Чемпионаты Европы перед Олимпиа
дой всегда были странными соревно
ваниями. Понятное дело, что в голове 
у всех спортсменов главные Игры, к ко
торым многие шли всю жизнь, а первен
ство континента во многих дисциплинах 
потеряло огромную часть своей значи
мости. Тем не менее именно на ЧЕ за пару 
недель до Олимпиады судьи присматри
ваются к претендентам на золото, и дис
позиции будущего олимпийского пье
дестала могут разыгрываться именно 
здесь. Так произошло, в частности, с Ев
генией Медведевой и Алиной Загито
вой. Впервые Загитова обыграла Медве
деву именно на ЧЕ в Москве, после чего 
вчерашняя юниорка обошла двукрат
ную чемпионку мира уже и на Олимпи
аде. Подобных жарких разборок в этот 
раз все ждали в танцах на льду, где глав
ные фавориты представляют Россию 
и Францию. Только если наша пара Вик
тория Синицина — Никита Кацалапов 
выступит в Эстонии, несмотря на трав
му, то Габриэлла Пападакис и Гийом Си
зерон турнир пропустят.

Причины многократные победители 
мировых первенств объясняют туман
но, ссылаясь на возможные коронави
русные риски перед Играми. Действи
тельно, на планете бушует «Омикрон», 
но разве это повод сидеть дома? Нет ли 
здесь намеренной тактики? Олимпий
ская чемпионка Наталья Бестемьянова 
предлагает не искать второе дно и пове
рить в искренность слов наших сопер
ников.

— Мы живём в эпоху пандемии, это 
нельзя не учитывать, — сказала «Извес
тиям» Наталья Бестемьянова. — Люди 
не просто так пропускают соревнова
ния, не потому что не хотят выступать. 
Я уверена, Габриэлла и Гийом хотели бы 
приехать. Но они потом не смогут вер

нуться в Канаду, и что им делать? Когда 
Олимпиада на носу. Так что речь о том, 
чтобы поберечься перед Играми, не идёт.

Тем не менее, как считает чемпион
ка Универсиады2019 Бетина Попова, 
для дуэта Александра Жулина демарш 
французов будет только благом.

— Может, и лучше, что не будет дуэ
ли лидеров — ни те ни другие не будут 
тратить дополнительные нервы, — под
черкнула «Известиям» Бетина Попо
ва. — Для французов прилетать из Ка
нады было бы не сильно целесообразно, 
да и попасть на положительный ковид
тест было бы очень обидно.

В сборной России только одна потеря 
из того состава, который ФФККР опре
делила по итогам декабрьского чемпио
ната страны. Не будет Михаила Коляды. 
У него небольшая травма, и она настоль
ко несерьёзная, что совсем скоро Коля
да возобновит тренировки и на его фор
му к Олимпиаде она не повлияет. Но при 
этом рисковать и форсировать восста
новление к Таллину спортсмен с трене
ром Алексеем Мишиным не стали.

— Теоретически можно и с ножом 
в спине выступить, вопрос — как и за
чем? Особенно перед Олимпиадой. Для 
Миши сейчас главное — подойти к Играм 
в нормальном состоянии, чемпионат Ев
ропы для него некритичен, — уверена 
Бетина Попова.

В этой истории есть и существенный 
плюс — наша федерация сможет в бо
евых условиях проверить двух канди
датов на третью олимпийскую квоту. 
По сезону лучше выглядел Евгений Се
мененко, на чемпионате страны выше 
был Андрей Мозалёв. Вероятно, кто бу
дет успешнее в Таллине, тот и отправит
ся в Пекин.

— Для мальчишек это большой шанс, 
состав на чемпионате Европы позво
ляет им всем при желании и старании 
оказаться на пьедестале, — продолжи
ла Бетина Попова. — Отличная возмож
ность посмотреть на всех в действии. 
Для тех, кто только дебютирует на та
ком уровне, это возможность выиграть 
титул, побороться за медали. Для ти
тулованных — проверить ещё раз свои 
программы, готовность технического 
контента.

Один из главных наших конкурен
тов — итальянец Маттео Риццо, кстати, 
тоже пропускает старт в Эстонии. По не
подтверждённым данным, у него проб
лемы с коньками.

Самая печальная ситуация на чем
пионате Европы с парным катанием. 
Пары и так переживают не лучшие дни 
на мировом уровне и страдают от от
сутствия хоть скольконибудь замет
ной конкуренции, так ещё и сильный 
дуэт из Италии Николь Делла Моника — 
Маттео Гуаризе турнир в Таллине про
пускает. Таким образом, проиграть рос
сийские спортсмены даже при самых 
неудачных прокатах практически не мо
гут, что делает их выступление в Эсто
нии техническим. Правда, распределе
ние мест между ними будет тоже играть 
важную роль. Особенно в плане борьбы 
за место в командных соревнованиях.

Наталия Портякова

К итай, давно прославившийся на весь 
мир стратегией нулевой терпимости 

к коронавирусу, проявил тот же подход 
и при подготовке к зимним Олимпий
ским играм. На беду Пекина, грядущая 
Олимпиада совпала с распростране
нием нового, сверхскоростного штам
ма «Омикрон». Но, как заверили «Из
вестия» эксперты, у китайских властей 
вполне хватит решимости, опыта и ре
сурсов, чтобы держать новые вспышки 
заболеваемости под контролем. О том, 
как Поднебесная готовится к главному 
международному событию в мире спор
та, ставшему испытанием прежде все
го для сферы здравоохранения, — в ма
териале «Известий».

�� ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ МИРЫ

Тремя столпами противодействия 
COVID19 ради успешного и безопас
ного проведения стартующей 4 февра
ля Олимпиады в Пекине стали полити
ка вакцинации, система «замкнутого 
цикла» и ежедневное тестирование 
на вирус.

— Эти принципы и меры проти
водействия COVID19  основаны 
на обширной работе международ
ной рабочей группы в сотрудниче
стве с научными экспертами и орга
низациями со всего мира и являются 
одними из жизненно важных элемен
тов, которые позволят Играм прохо
дить безопасно, — заявили «Извести
ям» в прессслужбе Международного 
олимпийского комитета (МОК).

Что касается вакцинации, в случае 
с Олимпиадой Китай, пока официаль
но не признавший ни один иностран
ный препарат от COVID19, оказал
ся довольно лоялен. И допустил всех 
привитых зарубежными вакцинами 
участников на Игры без карантина, 
хотя и с обязательными ежедневны
ми ПЦРтестами. Зато непривитых го
стей мероприятия обязали отсиживать 
в изоляции 21 день (к слову, столько же 
по возвращении в КНР на карантине 
проводят и привитые китайскими вак
цинами граждане).

Система «замкнутого цикла» — сво
его рода китайское ноухау, нацелен
ное на максимальное разграничение 
тысяч участников и гостей Олимпиады 
и рядовых жителей страны, — началась 
прямо с аэропорта. Всех прибывающих 
на Олимпиаду спортсменов (всего их, 
по данным МОК, будет порядка 2,9 тыс.), 
спортивных чиновников и журнали
стов было решено отгородить от дру
гих, ныне редких международных пас
сажиров, выделив для них отдельные 
коридоры для прохождения паспорт
ного контроля и полностью изолиро

вав их от простых смертных. И, как 
признали на днях в МОК, такая проце
дура прибытия работает очень гладко, 
в чём чиновники комитета убедились 
лично по прибытии в Пекин в начале 
января.

Выделенные полосы движения сде
лали и для автомобилей, участвую
щих в перевозке членов олимпийского 
и паралимпийского движения. На до
рогах такая система начнёт действо
вать 21 января и продлится по 16 мар
та. На днях рядовых пекинцев даже 
призвали не пытаться помочь олим

пийским автомобилям, если они вдруг 
попадут в ДТП, поскольку для этого 
будут тут же вызваны «профессиона
лы». Сделали это опятьтаки не столь
ко для удобства гостей, сколько для 
максимального разведения прибыв
ших и местных жителей в целях кон
троля над распространением COVID.

Систему выделенки организова
ли и на высокоскоростном железно
дорожном транспорте, поскольку 
часть соревнований пройдёт в сосед
них со столицей городах. Кроме того, 
большинство горнолыжных курортов 

в провинции Хэбэй, где состоятся мно
гие состязания по катанию на лыжах 
и сноуборде, загодя закрыли для посе
тителей до 30 марта.

Схожие меры затронули и десятки 
тысяч местных участников грядущей 
Олимпиады. Ровно за месяц до стар
та Игр в Пекине тысячи китайских во
лонтёров, уборщиков, поваров, во
дителей — одним словом, всех людей, 
причастных к организации, — полно
стью отсекли от прямого физическо
го доступа к внешнему миру, пересе
лив на многие недели в специальные 
жилые дома при олимпийских объ
ектах. Это стало заметным отличи
ем от прошедших минувшим летом 
Игр в Токио, где олимпийский персо
нал, конечно, ограничивали в передви
жениях, но всётаки не так радикально.

Китай разработал очень надёжную 
систему защиты от распространения 
COVID в олимпийском «пузыре», введя 
в действие строгие протоколы тести
рования и отслеживания коронавиру
са и выделив значительные ресурсы 
для обеспечения соответствия всем 
требованиям, заметил «Извести
ям» эксперт по безопасности в сфере 
здравоохранения из Городского уни
верситета Гонконга Николас Томас.

— Задача китайских властей будет 
заключаться в том, чтобы разобрать
ся с любыми олимпийцами, которые 
могут заразиться этой болезнью бес
симптомно, поскольку потребности 
подготовки к соревнованиям и обще
ственное здравоохранение представ
ляют в этом случае конкурирующие 
приоритеты. Но в целом, я думаю, Ки
тай обладает опытом и ресурсами для 
защиты тех, кто находится в «пузыре», 
от этой болезни, — заверил эксперт.

�� «ОМИКРОН» НЕ ПОМЕХА

Опыт недавних Олимпийских игр, про
шедших минувшим летом в Токио, стал 
свидетельством того, что прибытие 
большого международного десанта 
чревато ростом случаев заболевания 
коронавирусом. Этот риск признали 
и в Пекине, на беду которого гряду
щая Олимпиада совпала с располза

нием по миру нового, сверхскорост
ного штамма «Омикрон».

Относительно недавно этот штамм, 
зафиксированный уже в доброй сотне 
стран, просочился и в Китай. Особую 
тревогу властей вызвала локальная пе
редача этого варианта в Тяньцзине — 
городе, находящемся в получасе езды 
на скоростном поезде от Пекина, куда 
100 тыс. человек регулярно отправля
лись на работу. Раскачиваться долго 
китайцы не стали. После недавнего 
обнаружения здесь всего двух случа
ев «Омикрона» власти города спешно 
начали тестирование всего 14милли
онного населения Тяньцзиня, поса
дили большую его часть под локдаун 
и ограничили транспортное сообще
ние со столицей.

Свести к нулю количество случаев 
заболевания коронавирусом до зим
них Олимпийских игр Китай не смо
жет, но вероятность того, что у властей 
получится контролировать все новые 
вспышки COVID, высока, сказал «Из
вестиям» вирусолог Университета Гон
конга Цзинь Дунъянь.

— Китай хорошо подготовился 
к Играм, и нет никаких сомнений в том, 
что мероприятие будет успешно завер
шено без значительного распростра
нения COVID среди местных сооб
ществ. Даже если то тут, то там будут 
выявляться единичные случаи, Игры 
всё равно могут проходить безопасно 
и гладко, как и летняя Олимпиада в То
кио, — подытожил эксперт.

Примечательно, что в этот раз Пе
кин, принимавший в 2008 году летние 
Игры, заметно сократил даже число 
участников церемоний открытия и за
крытия. Если 14 лет назад четырёхча
совое открытие Олимпиады собрало 
15 тыс. артистов, то на этот раз к цере
монии привлекли лишь 3 тыс. человек 
и сократили действо до полутора ча
сов. Правда, как пояснил главный ре
жиссёр церемонии Чжан Имоу, быв
ший распорядителем и на прошлых 
Играх, отказ от прежней стратегии 
«огромной толпы» произошёл не столь
ко изза коронавируса, сколько ввиду 
ставки на высокие технологии и стрем
ления сфокусироваться на простоте.

Великолепная шестёрка
Смогут ли биатлонисты взять максимальную квоту

Дмитрий Гарин 

Э тап Кубка мира по биатлону, который 
пройдёт с 12 по 16 января в немецком 

Рупольдинге, крайне важен для сбор
ной России. По итогам мужского сприн
та и эстафеты определится, кто получит 
максимальную квоту на Олимпийские 
игры2022. Напомним, что по шесть че
ловек могут выставить три первые сбор
ные в общем зачёте Кубка наций по ито
гам двух сезонов. Сейчас мы занимаем 
пятое место, но совсем незначительно 
отстаём от Германии и Швеции, которых 
можно обойти на немецкой земле. Будем 
надеяться, что чудо случится и наши би
атлонисты сумеют выбить максималь
ный состав в Китай. Тем более сейчас 
действительно есть кому бежать.

�� ПОСТАВИТЬ ТОЧКУ

Хотя перед началом прошлого этапа 
в Оберхофе поверить в это было край
не сложно. Лидер мужской сборной 
Эдуард Латыпов сдал положительный 
тест на коронавирус. Однако первый 
в 2022 году этап вопреки всему полу
чился прорывным. Александр Логи
нов впервые в сезоне победил, Максим 
Цветков совершил героический про
рыв на 40 мест в гонке преследования, 
Антон Бабиков с Кристиной Резцовой 
выиграли синглмикст. И теперь чудо, 
о котором в начале сезона никто все
рьёз даже не говорил, осязаемо: Россия 
имеет шансы отпра
вить в Пекин мак
симальную кво
ту для мужской 
сборной.

Это было бы очень уместно, пото
му что внезапно конкуренция обо
стрилась до предела. Не обсуждаются 
разве что места Логинова и Латыпо
ва. Невключения в состав молодого, 
но бойкого и очень быстрого Дании
ла Серохвостова тоже не поймут. А вот 
дальше страшная путаница. Внезапно 
хорош Цветков, кандидатуру которого 
ещё в ноябре никто всерьёз не рассма
тривал. Ожил его партнёр по золотой 
эстафете2017 Антон Бабиков. Предста
витель Уфы со своей стрельбой — уве
ренный кандидат на индивидуальную 
гонку. Есть ещё Карим Халили, в декаб
ре ходивший твёрдым олимпийцем, 
но он ушёл в тень Цветкова и Бабикова 
в Оберхофе. Александр Поварницын — 
аутсайдер в борьбе за поездку в Китай, 
но если он здорово выступит на этой не
деле, то всё может снова перевернуться.

— Мы традиционно очень хорошо вы
ступали в Оберхофе после новогодних 
сборов, — отметил «Известиям» четы
рёхкратный чемпион мира Владимир 
Драчёв. — Дальше всегда были вопро
сы. Посмотрим, как будет в этом году, 
насколько Россия верна своим тради
циям, но мне бы очень хотелось, что
бы мы обошли Германию и Швецию 
в борьбе за полную квоту. Думаю, что 
шансы есть.

Окончательную точку в спорах 
по составу поставит именно Руполь
динг. После него будет объявлен олим
пийский состав. В конце декабря 
президент Союза биатлонистов Рос

сии  Виктор Майгуров анонси
ровал прессконференцию 

на 17 января. Так что, 
если ничего 

не изменится, 

в понедель
ник все карты 

будут раскрыты.
Помимо внутренних 

разборок нам, естествен
но, предстоят и внешние. Если 

мужская сборная ударно прове
дёт эту неделю, то в Пекин поедут 

не пять, а шесть спортсменов. Для это
го нужно успешно выступить в сприн

те. А ещё лучше — победить в эстафете. 
Это практически наверняка позволит 
нам настигнуть Германию и Швецию 
в зачёте по итогам двух сезонов. С од
ной стороны, несколько облегчает за
дачу решение норвежцев освободить 
от предстоящих стартов братьев Бё, 
Стурлу Легрейда и Ветле Шостада Кри
стиансена. С другой — шведы во главе 
с Себастьяном Самуэльссоном и нем
цы на домашней трассе окажутся не ме
нее мотивированны. Так что две гонки 
будут точно самого высокого уровня.

�� ЗАКРЕПИТЬ ПОЗИЦИИ

По женской сборной всё гораздо про
ще. Глобальных вопросов всего два: 
закрепится ли на околоподиумных ру
бежах Кристина Резцова и способны 
ли все остальные добавить в принци
пе? Ульяна Нигматуллина и нынеш
няя Светлана Миронова не выглядят 
спорт сменками, которые даже в удач
ный день могут претендовать на меда
ли. Ирина Казакевич, Валерия Васнецо
ва и Настя Шевченко — тем более.

Возможно, если ктото из последней 
тройки провалится, на Олимпиаду возь
мут лучших с Кубка IBU. Ту же Ларису 
Куклину или Викторию Сливко.

— Мне кажется, что Сливко надо было 
попробовать в Рупольдинге, потому что 
эстафета у нас получается не совсем 
весёлой: есть проблемы со стрельбой 
у Казакевич и Мироновой, — рассказал 
«Известиям» бывший главный тренер 
сборной России Анатолий Хованцев. — 
Женщин поедет максимум пять, одна 
из них будет в запасе. Выбор для эста
феты не такой уж большой, а сейчас 
каждый может заболеть коронавиру

сом. Моё мнение: Слив
ко надо попробовать, 

на российских со
ревнованиях она 
выглядела очень 

здорово, внушительно, постоянно по
казывала результаты на Кубке IBU. Во
прос только к тренерам.

В итоге ни Сливко, ни Куклиной в Ру
польдинге не будет. Хотя по большому 
счёту вряд ли это чтото изменило бы. 
Самый очевидный шанс женской сбор
ной в Пекине — эстафета. И хорошо бы 
заявить о своих амбициях в ней уже 
в Рупольдинге. Это и для уверенности 
важно, и остальные пусть опасаются.

Отметим, что в дни гонок синоптики 
обещают в Рупольдинге от 0 до +6 гра
дусов. Если снег будет рыхлым, это мо
жет привести к очень неожиданным ре
зультатам.

Александр Логинов уже успел 
одержать в 2022 году первую победу
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